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Святой праведный Иоанн Кронштадтский, раз-
мышляя на тему сегодняшнего праздника Успения 
Пресвятой Богородицы, особым образом подчер-
кнул значение славянского слова «преставилася»: 
преставилася еси к Животу, Мати сущи Живо-
та (тропарь праздника Успения Божией Матери).

Слово это означает «переход», «преставил-
ся» значит «перешел», и это очень точно отражает 
смысл того, что произошло, когда как бы закончи-
лось физическое бытие Богоматери. Она не умерла 
- Она преставилась, Она перешла в другой мир.

Это понимание, что смерть есть преставление, 
переход, вошло в наш обиход. Мы говорим об умер-
шем: он преставился, он не умер. Смерть - это конец 
бытия, но вера Христова не позволяет нам полагать, 
что человек смертен, что он заканчивает свое бытие 
через физическое прекращение бытия его тела. 

Существует множество свидетельств о том, что 
человеческая жизнь продолжается после физиче-
ской смерти. Множество свидетельств об этом пре-
ставлении, о переходе, на чем, собственно, и осно-
вывается наша вера в безсмертие души. 

Конечно, о безсмертии говорит нам Священное 
Писание, говорит Сам Бог, но и опыт человеческой 
жизни, соприкосновение людей с иным миром, а в 
каких-то особых случаях передача информации о 
ином бытии людям живущим, несомненно, содей-
ствовало еще большему укреплению веры в то, что 
окончание физического бытия, прекращение функ-
ционирования нашего тела не означает смерти че-
ловека, а означает переход его бессмертной души из 
одного состояния в другое.

Страх смерти парализует человека, а отсутствие 
страха перед смертью делает человека непобеди-
мым. Вот почему очень часто вера православная 
помогает тем, кто на поле брани, кому нужно идти 
в атаку, кто сознает, что может не выйти своими 
ногами из этой атаки - а идти надо, чтобы защи-
щать Родину. 

И если человек в этот момент руководствует-
ся своими глубокими религиозными чувствами 
и своей верой, то он идет смело в атаку, созна-
вая, что с прекращением его физического бытия 
жизнь не прекращается - она продолжается.

Но страх смерти очень силен, и я приведу пример 
того, как страх смерти сковал, парализовал не кого-
то, а первоверховного апостола Петра. Когда при 
Нероне начались страшные гонения на христиан, 
Петр, будучи Предстоятелем Церкви Римской, гла-
вой христианской общины Рима, решил, движимый 
страхом, из Рима уйти, убежать. 

Но на пути из Рима, совсем недалеко от города, 
ему является Господь, и спрашивает Петр: «Куда 
идешь?» («камо грядеши» по-славянски, «quo vadis» 
по-латыни). Почему употребляю это латинское выра-
жение? Потому что на этом месте в Риме сейчас сто-
ит храм, который так и называется — «Quo vadis», 
«Камо грядеши».

Одного только слова Спасителя хватило апостолу 
Петру, чтобы прийти в чувство, чтобы осознать свою 
греховность, свою слабость. И апостол вернулся в 
Рим, точно зная, что будет умерщвлен. Но без всяко-
го страха Петр шел туда, где ему должно было быть 
как Предстоятелю местной Церкви. 

И мы знаем, что апостол был жестоко казнен. Его 
решили распять на кресте, по образу Креста Его Учи-
теля, но апостол попросил мучителей, чтобы его по-
весили вниз головой, дабы не уподобляться Кресту 
Христову. Эта просьба была исполнена, и апостол 
мученически скончался, не убоясь смерти в самый 
страшный час.

Вопрошание «Куда идешь?» применимо к каждо-

му из нас. Замечательно, если у нас хватает сил, раз-
умения, воли, чтобы задать себе этот самый главный во-
прос жизни: куда я иду, Господи? Это путь к Тебе? Это 
путь в Твое Царство, или я, помраченный соблазна-
ми этого мира, круговертью того, что нас окружает, 
теряю возможность найти правильный жизненный 
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ориентир и иду туда, куда не надо, потому что не 
этот путь ведет ко спасению? 

Поэтому замечательные слова «камо грядеши?» каж-
дый из нас должен время от времени задавать самому 
себе. Камо грядеши? Куда идешь? Идешь ли ты туда, 
где свет, где Божие Царство, где полнота бытия, или, ув-
леченный некими временными интересами, страстями, 
заботами, идешь на поводу соблазнов бренной жизни?.

Сегодня мы вспоминаем Царицу Небесную, Пресвя-
тую Деву Марию, Ее Успение. Мы молимся перед изо-
бражением Ее плащаницы, мы молимся Той, Которая 
не убоялась претерпеть мучения и даже смерть во имя 

Сына Своего и стояла у Креста. Какое еще могло быть 
более яркое и сильное свидетельство того, что Она со 
Своим Сыном, со Спасителем, так что никакой чело-
веческий страх не отогнал Ее прочь? 

Она была готова принять смерть вместе с Ним, но 
Господь сподобил Ее другого жизненного пути. Пре-
святая Дева прожила долгую жизнь, Она собрала 
вокруг Себя апостолов, Она стала Матерью Церкви, 
Матерью первой общины последователей Ее Сына и 
Бога нашего. 

И сегодня, вспоминая Успение Пресвятой Бого-
родицы, мы благодарим Господа за многие и многие 
славные явления Божественной силы. Сам факт того, 
что мы с вами исповедуем сегодня веру в Господа и 
Спасителя, что мы окружаем честную плащаницу Бо-
гоматери, что мы противостоим многим соблазнам, 
искушениям и диавольским наваждениям, целью ко-
торых является отрыв человека от Бога, есть знаме-
ние милости Пресвятой Богородицы ко всем нам. 

И сегодня наша молитва к Ней о том, чтобы Ее 
державный Покров простирался над народом нашим, 
ограждая от искушений и соблазнов, укрепляя в вере 
православной, чтобы Ее державный Покров прости-
рался над Отечеством нашим, ограждая его от всяко-
го врага и супостата, чтобы внутри Отечества сохра-
нялась вера православная, возрастая и укрепляясь в 
сынах и дочерях Церкви нашей. И верим, что тогда и 
здесь, на земле, нас ждет славное будущее, но, самое 
важное, мы и после смерти сподобимся войти в тот 
мир, где Пресвятая Богородица являет Свою вечную 
славу.

Покров Пресвятой, Пречистой и Преблагословен-
ной Царицы Небесной да пребывает над народом на-
шим, над Отечеством нашим, над Церковью нашей и 
над каждым из нас. Аминь.

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл (РНЛ)

То, что произошло на горе Фавор, стало незабывае-
мым воспоминанием для трех свидетелей, которых од-
них только Господь взял с Собой. Трудно выразить, что 
им было дано пережить. Они попытались это сделать. 
На их глазах лицо Христа преобразилось, «просияло 
как солнце» и «одежды Его 
сделались белыми как свет». 
Они увидели двух людей, ко-
торые говорили с Господом, и 
узнали в них Моисея и Илию. 
Они узнали их, хотя никог-
да не видели их. Так бывает 
всегда. Все святые узнают 
друг друга в Господе. Так мы 
узнаем каждого человека, 
которого никогда раньше не 
встречали. Облако покрыло 
их, и они услышали глас, гла-
голющий: «Сей есть Сын Мой 
Возлюбленный». Затем вне-
запно все исчезло, и они ни-
кого больше не видели, кроме 
Христа, как раньше.

Однако все было уже не как раньше. Когда они сошли 
с горы с Господом, это чудесное событие уже никогда 
не покидало их. Что произошло? Что означало все это?

Бывают в нашей жизни переживания, которые даются 
нам только однажды, но которые не забываются никогда. 
Мы знаем, как были облагодатствованы наши великие 
святые, - такие, как преподобный Сергий, преподобный 
Серафим, святой праведный Иоанн Кронштадтский. 

Но речь сейчас даже не о них. Я мог бы рассказать 
о целом ряде Божиих посещений, которые доверитель-

но открывали мне разные люди в течение многих лет 
моего священства. Открывали нерешительно, с робо-
стью, но с несомненным знанием, что все это реаль-
ность, несравненно более реальная, чем все осталь-
ное, что может быть известно человеку. 

Их свидетельство было 
созвучно свидетельству 
трех апостолов, которые 
говорили о том, что они 
видели и слышали на горе. 
«Встреча с Богом», «бла-
годатные переживания», 
- так пытаемся мы обозна-
чить словами эту тайну.

Она существует. И, на-
верное, гораздо большее 
число людей - тех, о ком 
мы и помыслить не мо-
жем, - пережили эти един-
ственные моменты среди 
каждодневной суеты. Это 
может быть переживание 

близости Бога в детстве, узнавание света присутствия 
Божия среди ужаса и мрака событий, изумление от 
неземного сияния во взоре человека, исполненного 
подлинной доброты, внезапное прикосновение вечно-
сти в храме, когда мы прикладываемся к иконе празд-
ника.

Что пережили трое избранных учеников на Фавор-
ской горе? В течение краткого времени человеческий 
лик Христа исполнился Божественной славы. И в этом 
видении была непостижимая красота и величие. По 
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Слово архиепископа Новоазовского 
Варсонофия к духовенству Псков-

ской епархии 
Ситуация, конечно, для духовенства 

нашей епархии такая - крестоношение. 
Когда мирная жизнь, и вдруг это все раз-
рывается, снаряды падают возле хра-
мов, в храм, а у тебя семья, дети, супру-
га, и… 

Конечно, сначала было недоумение, 
потом благословили и на епархиальном 
совете владыка (митрополит Иларион) 
благословил выехать на время, вывезти 
семью, а священник возвращался на 
место служения.

У нас нет закрытых храмов. У нас 
есть разбитые храмы, есть сожженные 
храмы, но там все равно проходят бого-
служения - в подвалах, в приспособлен-
ных каких-то помещениях.

Люди передвигаются тогда, когда нет 
обстрелов. Перерыв есть - совершается 
служба. Нет литургии - обедница, нет 
обедницы (нет возможности) - служится 
молебен, Причащение запасными Да-
рами. Но службы есть - каждый священ-
ник на своем месте.

Но это еще не самое страшное, ведь 
епархия наша разделена фронтом. И в 
Донецкой епархии 70 приходов нахо-
дятся на украинской стороне. И там за 
одно слово, за поминание Свя-
тейшего Патриарха - это тюрьма, 
это пытки. А священники служат, слу-
жат исповеднически. 

У них там немножко потише, таких 
обстрелов нет, как у нас, но опасность 
не меньше, чем у нас. Очень много 
было и задержаний, очень было избие-
ний много, и в тюрьмах были. 

И вот, буквально, в Горловской епар-
хии зимой обменяли священника одного, 
которого арестовали и пытали, и благо-
даря вмешательству Святейшего Патри-
арха его обменяли, и он сейчас здесь, в 
Москве, проходит реабилитацию.

Вот такая ситуация у нас…
Митрополит Тихон (Шевкунов):
- Владыка, простите, а стреляют в До-

нецке у вас по жилым домам прямо, да?

- Ну ситуация такая, владыка. Вот, 
сегодня у меня тоже престольный день 
- я тоже являюсь настоятелем храма 
Святой равноапостольной княгини Оль-
ги. Он находился в Торгово-промыш-
ленной Палате, где-то метров 800 от 
Донецкого аэропорта. 24 июля 2014 
года я служил там последнюю литур-
гию. В августе этот храм уничтожили, то 
есть в Торгово-промышленной Палате 2 
крыла - в одном крыле служебные по-
мещения, в одном крыле храм. Это кры-
ло уничтожили.

Бьют целена-
правленно по 
храмам, по боль-
ницам, по шко-
лам, по учебным 
заведениям, но 
очень часто об-
стрелы проходят 
просто по терри-
тории. 

Ну, вы знаете 
у с т а н о в к и 
«Град», да? Вот, 
залп - и километр на километр покрыва-
ется территория, 40 зарядов. Накрыва-
ют один квадрат, второй квадрат, третий 
квадрат - вот тогда это самые страшные 
жертвы. Если кто на улице попался… 

Ну, у нас очень часто мэр обращает-
ся, Валерий Кулемзин, говорит - лишний 
раз не выходите из помещения, только 
так, какие-то передвижения, и все. По-
тому что очень большие жертвы - это 
когда люди находятся не в закрытом по-
мещении, а на территории улицы, скве-
ров, бульваров. Бьют просто так. 

Сейчас Хаймерсы посыпались. Сей-
час, вот буквально несколько дней на-
зад, - начали применять кассетные бое-
припасы. Это будут самые страшные 
жертвы. 

Они просто бьют, чтобы запугать, 
чтобы город прекратил существование, 
но тем не менее город живет, все растет. 

Если как-то, может, кто-то был, вы ви-
дели - только где-то повреждение, отре-
монтировали, и опять мы служим. В 
храмы попадает, в кафедральный собор 
попали. У нас нет ни одного храма в 
Донецке, который не был бы повреж-
ден. Но мы все равно служим.

И мы сталкиваемся, знаете, с чем? 
То, что не могло никогда прийти в голо-
ву, - с такой злобой сатанинской с той 
стороны. Вот, владыка, и Святейший 
Патриарх зачитал доклад - он истинно 
говорит: идет атака… 

Если вам кто-то будет говорить, что 

там олигархи воюют или еще какие-то, 
- это все глупости. Крепость нашей Свя-
той Руси - это Русская Православная 
Церковь. Ни снаряды, никакие армии не 
могут победить Русь, потому что с нами 
Бог. 

А разрушить нашу Церковь, разру-
шить наше единство, - вот это един-
ственный способ завоевать нашу зем-
лю. И на это идет атака самая сильная. 
Вот, то, что на Украине делается, - там 
жесточайшее… там уже не стесняются 

никаких средств 
и способов. За-
ставляют - или 
ты переходишь в 
ПЦУ, к расколь-
никам, или... ну, 
в лучшем случае 
тебя выгоняют, в 
худшем - это 
арест, это тюрь-
ма. С каждым 
по-разному дей-
ствуют. Вот та-
кая ситуация. 

Поэтому мы это все прекрасно пони-
маем, молимся и просим, чтобы в такие 
годины, когда… я уже говорил владыке, 
когда бывали дни, когда по 600–700 сна-
рядов каждый день прилетает в город, 
то есть это, ну, вы понимаете, посчитай-
те - 24 часа на 600 разделить - каждую 
минуту ложится снаряд в городе. 

А тебе нужно правило почитать, а 
тебе нужно поспать, потому что завтра 
служить, и ты не знаешь - утром ты про-
снешься или нет. И так мы все.

Митрополит Тихон (Шевкунов):
- А сколько во время таких атак по-

гибших, раненых, сколько отпеваете?
- Ну, я скажу вам - вот когда в том году 

в марте кассетный боеприпас один (!) 
раскрылся над городом, 30 человек уби-
тыми и 48 раненых, за одно мгновение. 
Это только один кассетный боеприпас. А 
так вот, каждый день - 5–6 это минимум. 
10–15 убитыми, ранеными до 20.

Митрополит Тихон (Шевкунов):
- Это каждый день так?
- В благоприятный день, если 1–2 

убитых - это вообще счастье, раненых 
мы уже не считаем.

Митрополит Тихон (Шевкунов):
- Это мирные жители, да?
- Это мирные. Я про военных не гово-

рю, это мирные жители, это дети. У нас 
Аллея ангелов - вот, возле моего храма. 
Вы посмотрите - это на 2016 год - 100 
детей уже, от 2 месяцев до 16 лет, мла-

денцы, юноши, девушки убитые. Я уже 
о взрослых не говорю, стариках и так 
далее. Вот такая ситуация. Это геноцид 
русского народа.

 Поэтому, ваше высокопреосвящен-
ство, дорогой владыка, я здесь, конеч-
но, отошел, немножко отлегло от души, 
и немножко радостью такой подпитал-
ся, благодаря вашим молитвам, с ва-
шим сослужением, но все равно, знае-
те.. Когда ты в безопасном месте, а твои 
дети… (не может сдержать волнения)… 
простите… в смертельной опасности - 
покоя нет. Хочется вернуться назад.

Митрополит Тихон (Шевкунов):
- Да, владыка возвращается сейчас 

назад. Владыка, вот у нас были сомне-
ния, потому что слишком страшно это 
даже представить, эти зверства и пыт-
ки, - это все действительно так?

- Да. Да, это… У нас священников … 
вот, это Никольский монастырь, кото-
рый отец Зосима, схиархимандрит Зо-
сима, основал, - там арестовывали свя-
щенников, пытали их, и… страшные 
вещи. У владыки Митрофана, митропо-
лита Горловского... за то, что батюшка 
позвонил священнику на нашей терри-
тории, приехала СБУ, били при детях и 
жене, избивали страшно. 

Когда обмен идет военнопленными, 
мы видим: когда мы отпускаем пленных 
- они сытые, здоровые, одетые, а когда 
наши ребята выходят из автобуса - они 
еле идут, их на носилках несут. И я раз-
говаривал с пленными (которые были в 
плену там). Были случаи, которые люди 
вообще… это здоровые мужчины, воен-
ные… они просто не говорили. Они не 
могли говорить… они просто молчали.

 И я хочу сказать - война идет не за 
нас, а за каждого из вас, потому что 
если мы не победим - нас не будет. 
Вот это запомните.

Я прошу, ваше высокопреосвящен-
ство, молитв за всех, и за владыку Пав-
ла, наместника Киево-Печерской лав-
ры, и за митрополита Арсения, владыку 
нашей Святогорской лавры, и за влады-
ку Амвросия, который там почти без 
руки, наместник наш, викарий, - у него 
ранение очень тяжелое, - и за всех, ко-
торые там, потому что мы чувствуем 
там поддержку Матери-Церкви, мы чув-
ствуем вашу молитву и вашу помощь. 

Низкий вам поклон. Мы большую по-
мощь получаем. И материальную - я, 
как ответственный за гуманитарное со-
действие с Русской Православной Цер-
ковью Донецкой епархии, это подтверж-
даю, гуманитарная помощь идет, 
помогают всеми средствами. И молит-
вой. Спаси Господи!

                              Православие.ру 

Смерть и вера на Донбассе 

этой причине Петр желал, чтобы это мгновение 
продлилось, чтобы они построили три кущи на 
горе, где можно было бы пребывать всегда в бла-
женстве этого часа. 

Однако эти исключительные моменты избыто-
чествующей жизни невозможно удержать. Вновь 
придет обыденная повседневность. Апостолы 
должны будут сойти с горы Преображения, что-
бы возвратиться к земным трудам. И теперь до-
рога поведет их на гору Голгофы, ко Кресту, к 
Страданиям и Смерти Господа в Иерусалиме.

И к этому добавится еще нечто ужасное. Ког-
да эти трое будут прижаты к стенке, они забудут 
о том, что им было дано пережить на горе. Те 
самые трое, которых Господь взял с Собой на 
Фавор, в час, когда Он будет молиться в Гефси-
манском саду до кровавого пота, заснут. И ког-
да Господь будет взят, все разбегутся от страха. 
Кроме апостола Иоанна Богослова.

И мы тоже, может быть, пережившие «часы 
благодати», узнавшие «встречу с Богом», не из-
бавлены от такого забвения. Сколь часто, когда 
искушение становится особенно сильным, ис-
чезает у нас память о том, что нам дано было 
пережить, что Бог существует, и что Он дал нам 
это узнать. Однако мы знаем, что невозможно 
совершенно забыть, как мы столь ясно ощутили 
однажды присутствие с нами Бога. 

Потому что Бог остается по-прежнему близ-
ким к нам. И потому что Он напоминает о первой 
любви и зовет нас к Себе - Тот, Кто вчера и се-
годня и вовеки Тот же. И учит нас тому покаянию, 
которое бывает, когда приблизилось Царство Не-
бесное.

Протоиерей Александр Шаргунов, РНЛ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«Взрослый состоявшийся мужик 
начал баловаться наркотиками и 
подсел. То ли современных фильмов 
насмотрелся, где все подряд что-то 
нюхают. То ли друзья из окружения 
помогли войти в мир наизнанку. 

Короче, начал стремительно по-
гибать неплохой «среднестатисти-
чиский» русский человек. Ну, а где 
наркотики, там, вестимо, и блуд, и 
суицидные мысли, и стремительно 
испаряющиеся деньги и т.д.», – пи-
шет в тлг-канале протоиерей Андрей 
Ткачёв.

«Его жена - нормальная русская 
баба (теги - «конь», «изба», «во-
йдет», «остановит») - говорит мужу: 
Шел бы ты на войну, что ли. Там 
душа исцелится от всякой дури. А 
если убьют, то умрешь героем. Ина-
че еще чуть-чуть, и сдохнешь на 
гражданке, как скотина. Безполезно 
и позорно сдохнешь.

Она его очень любит. Но боль ду-
шевная и русская прямота заставля-
ют такие слова сказать.

Действительно, либерал-по-
зорники справа и слева пищат: 
Ой-ой, война! Стреляют, убивают! 
А того не понимают, или делают 
вид, что не понимают, что 
действительно на граждан-

ке, в мирняке от тех же наркотиков 
деградируют и – не скажешь иначе 
– скотски дохнут многие тысячи 
людей.

Капля статистики - за 2022 год 
в России 10 тыс. умерших от нар-
котической дури. Для сравнения 
- за 60 (!) лет Кавказских войн на 
поле боя убито ок. 25 тыс. русских 
солдат и офицеров. Т. е. за три года 
в России от наркотиков умирает 
больше людей, чем за годы крово-
пролитнейшей войны с воинствен-
ными горцами.

Исторически русские люди еха-
ли на всякие не прекращающиеся 
войны, чтобы заглушить душев-
ную боль. Так, например, Врон-
ский уехал в Сербию на очередную 
русско-турецкую, чтобы перебить 
боль от личной катастрофы и смер-
ти Анны. Примеров много.

Но я до сих пор не читал и не 
слышал, чтобы матери или жены 
говорили мужчинам: «Иди лучше 
воевать. В мирной жизни ты сдох-
нешь и сгниешь от грехов своих. 
Безполезно и позорно сгниешь. А 
так хоть умрешь, как мужчина». 
И вот такое время настало», 
– считает протоиерей Андрей 
Ткачёв. РНЛ

«А так хоть умрешь, как мужчина» 
История наших дней 

«Зеленский продолжа-
ет истреблять украин-

ский народ» 
«Торговля детьми - большой неле-

гальный бизнес. Малыши зачастую 
оказываются в тяжелейших ситуаци-
ях: становятся жертвами преступле-
ний, в том числе продажи на органы», 
- пишет председатель Государствен-
ной Думы РФ Вячеслав Викторович 
Володин. 

«По пути запрета суррогатного ма-
теринства идут многие государства: в 
России принят закон о запрете ино-
странцам пользоваться услугами сур-
рогатных матерей, также это сделано 
в Китае, Франции, Германии, Италии, 
Индии и др. Но не на Украине».

Он подчеркнул, что «там престу-
пления против детей поддерживаются 
киевским режимом на самом высоком 
уровне».

«Сегодня индустрия суррогатного 
материнства процветает на Украине. 
Реклама размещается в автобусах, в 
соцсетях, нанимаются агенты для вер-
бовки молодых женщин по всей стра-
не. Тысячи украинских девушек, чьих 
супругов забрали на фронт, вынужде-
ны соглашаться на суррогатное мате-
ринство, чтобы прокормить себя».

«Нет ничего удивительного, что 
этот аморальный бизнес управляется 

(Окончание на 3-й стр.)
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В СВО я с декабря 2022, но не писал 
ничего ни в Рождественский пост, ни в 
Рождество, ни в Крещение, не было 
нужды. Только некоторые заметки в 
марте. По просьбе монастырской бра-
тии все же решил начать делать замет-
ки. 

Эти записи представляют отдельные 
календарные заметки, поэтому могут 
показаться сумбурными, но в целом со-
единяются в картину событий, написан-
ную очевидцем и непосредственным 
участником, – полагаю, в этом их цен-
ность. Позывные военнослужащих на-
меренно изменены, но имена без фами-
лий оставлены. Пусть ничто и никто не 
будет забыт.

Март
– Разрешите? Иеромонах Гурий при-

был в ваше распоряжение! Здравия же-
лаю! – заходя на командный пункт, жму 
руки комбату и начальнику штаба. Об-
нимаемся. После непродолжительного 
перерыва мы снова вместе. 

Я вернулся в очередную ежемесяч-
ную командировку с продлёнными доку-
ментами. Впереди много работы. Наша 
бригада по военному времени многочис-
ленна и занимает огромное простран-
ство. Моя зона ответственности, как и 
прежде, – запорожское направление. 
Изучаю новую карту, слушаю новости.

– Ваше место в землянке свободно, 
размещайтесь. Я вам новые сапожки до-
стал, у нас грязно! – заботливо сообща-
ет комбат. – А еще мне икону подарили, 
– показывает складень в святом углу.

Благоговейно прикладываемся. Беру 
комбата за локоть, складываю его ладо-
ни под благословение, он вспоминает и 
привычно склоняет голову. Благослов-
ляю его.

Сегодня оборудовал нашу полевую 
часовню. Здесь мы будем молиться, 
здесь будут храниться Святые Дары. 
Убранство землянки простое: иконо-
стас, столик, печурка, из утвари – ка-
дильница, крест, кропило, небольшой 
подсвечник. Над иконостасом на гвозди-
ке – дароносица. 

Еще с 2006 года вожу с собой поле-

вую часовню, сделанную своими рука-
ми – это две иконы, оформленные в 
виде хоругвей, и несколько предметов 
утвари. Эта символическая часовня 
прошла со мной много полевых дорог и 
морских миль ещё до СВО. Вот и сейчас 
в разведбатальоне устроил часовню, на 
этот раз в землянке. 

Свободную землянку на новых пози-
циях комбат предусмотрительно оста-
вил для часовни, он с большим благого-
вением относится ко всему церковному, 
охотно участвует в молитве, но пока не 
решается исповедаться. Он хочет долж-
ным образом собраться с мыслями, при 
этом все время расспрашивает меня о 
Венчании. Венчание – его заветная меч-
та. А еще он мечтает 
после войны заве-
сти пасеку и жить в 
лесу: «Только я, лес 
и пчелы», – говорит.

Я, как и прежде, 
определен во взвод 
управления. С дека-
бря прошлого года 
моя жизнь здесь не-
разрывно связана с 
военным бытом свя-
зистов. Связь – нерв 
войск. В перерывах 
между своими обя-
занностями помогаю парням налажи-
вать связь.

Апрель
Минули Великий пост и Пасха. Этот 

период был очень насыщенный: кре-
стил, соборовал, исповедовал на наших 
позициях вдоль линии соприкоснове-
ния. Дневник не вел. Яркими впечатле-
ниями остались пасхальные богослуже-
ния на передовой, многочисленные 
Исповеди – осознанные и искренние. 

Помню, как читал Пасхальное посла-
ние Святейшего Патриарха в разных 
подразделениях. Мне казалось, что во-
еннослужащие не поймут это глубокое 
послание, но каково было видеть, что 
во время чтения на мужественных ли-
цах появлялись слёзы: слово Божие 
врывается в суровую военную жизнь и 
меняет людей. Я охотно читал это по-
слание многократно, каждый раз посе-
щая новое подразделение.

Связисты – теперь моя семья. Честно 
сказать, я всем сердцем полюбил наш 
дружный взвод. Дай Бог им здоровья!

На крышу элеватора агрокомбината, 
где мы установили средства связи, при-
летел Хаймарс. Залезли с командиром 
взвода. Наш ретранслятор сгорел. Уста-
новили новый.

Работали на огромной высоте, ме-
тров 50, наверное. Он держался на са-
мом верху за металлическую трубу, я 
висел ниже, держал его за ноги и пода-
вал кабель и хомуты: сильный ветер, за 
поясом кабель, в зубах хомуты, за спи-
ной рюкзак и командирский автомат... 

Восстановилась связь, и, соответ-
ственно, заработала наша артиллерия. 
Работали с ожиданием, что вот-вот при-
летит снова, т.к. противнику проще 
уничтожить ретранслятор, чем искать 
артиллерию, но все обошлось. В бетон-
ной крыше дыра от прошлого прилёта. 
Подобрал осколки, чтобы показать бра-
тии в монастыре и руководству. Как го-
ворят, примета на войне дурная, но не 
могу сдержаться – братия просили что-
нибудь привезти.

За два вечера проглотил книгу о воен-
ном духовенстве. Здесь вакуум чтения.

Стоим как вкопанные. Рассматривал 
неприятельские позиции в оптику. Они 
совсем рядом. Прошлую неделю соседи 
дрались – артиллерия и авиация насы-
пала украм. На днях наши ребята под 
Пологами отбили контратаку противни-
ка. Говорят, враг много потерял своих, и 
техники, и людей. 

Сейчас тишина, утром даже птички 
поют. День покоя. Ездил по нашим по-
зициям. Совершил три Соборования с 
Исповедями. Завтра утром причащаю 
братию. Вечером пришёл приказ сидеть 
по укрытиям – угроза ракетного удара. 
Но мы и так уже спим, да и удара ни-
какого нет.

P.S.: сегодня моё первое боевое при-
менение антидронового ружья. Упустил! 
Прозевал зарядку аккумулятора!

Утром причастились в полевой часов-
не под выходы наших РСЗО. Враг пытает-
ся контратаковать. Говорят, что успешно 
отбросили. На днях работала фронтовая 
авиация прямо над нами. Я взял наряд на 
кухне, сварил бульон, накормил и взвод, 
и голодного комбата заодно.

Здесь пришлось побыть и военным 
священником, и связистом, и поваром, и 
истопником, и землекопом. Такая воен-
ная жизнь.

Сегодня комбат серьёзно спросил: 
«Я надеюсь, вы с нами до конца?»

Как я мог отве-
тить «нет»? «Да, – 
говорю, – я с вами».

И вот я здесь, 
встаю и ложусь под 
грохот нашей кано-
нады. По освобож-
денной Украине ров-
но 80 лет назад 
точно так же шёл 
мой дед, жил в тех 
же полях, в таких же 
землянках...

Замкомбрига об-
молвился о представлении меня к гос-
награде за работу на передовой. Волни-
тельно. К какой именно?..

Прилёт артснаряда. Перелёт через 
наши позиции по соседям. Шальной.

Объезжаю позиции приданных брига-
де частей каждый день. Километры 
укреплений. Вчера – батальон мобили-
зованных сибиряков, рота из Шипунова, 
Рубцовска и Комарихи – родина моего 
деда. Командир роты Евгений сказал, 
что знает наших!

Каждый день новые предупреждения 
о возможном наступлении противника. 
Сегодня при посещении позиций первой 
линии получили сообщение о готовно-
сти к артудару. И действительно, не 
прошло и нескольких минут, как непода-
лёку посыпались вражеские снаряды. 
Поддерживал дух в ребятах, окропляя 
их святой водой. Все охотно молились и 
благодарили за поддержку.

Многокилометровые подземные ком-
муникации. В шутку называю их «под-
земное царство». Километры подзем-
ных коридоров. Продолжаю освящать 
воинские расположения под землёй.

Каждый день – новые лица... Их сот-
ни. Русские люди – мужчины и юноши. 
Мужественные люди. Кажется, вся Рос-
сия здесь встала. Храни их Бог!

Май
Был у митрополита с рапортом. Поо-

бещали страховку, пусть и небольшую. 
Митрополит принял по-отечески, выслу-
шал очень внимательно, поблагодарил 
за помощь и отчёт.

Чрез неделю приехал за удостоверени-
ем, гражданские сотрудники приняли без 
особого энтузиазма. Прождав несколько 
часов в коридоре, получил документы. 
Снова в путь. Меня ждут на передовой.

Июнь
Вчера, 18 июня, батальон выполнял 

задачу в Пятихатках. Вот, размышляю 
над формулировкой «незначительные 
потери». В масштабе соединения не-
значительные, а для отдельно взятой 
семьи – практически невосполнимые... 
Как у Ремарка: на Западном фронте без 
перемен.

В нашем подразделении всего один 
раненый. У наших соседей хуже.

Противнику тоже досталось: когда 
нацист с гранатометом высунулся из-за 
угла второй раз, его положил наш снай-
пер. Так что выстрелить тот не успел.

По пути видели наш сгоревший танк 
и лежащих рядом танкистов, причём 
когда шли вперёд, механик был ещё 
жив и ожидал эвакуации, а на обратном 
пути увидели его лежащим уже мерт-
вым, свернувшимся калачиком рядом с 
товарищами. Не успели.

По пехоте – в основном осколочные 
ранения от мин и снарядов. И непре-
рывающийся грохот... В сводках пи-

шут, что у противника потери 
колоссальные. В Ивано-Франковской об-
ласти всеобщая мобилизация всего муж-
ского населения и изъятие транспорта. 
Похоже, положение у них катастрофиче-
ское.

Стоим как гранит. На нашем направ-
лении, как, впрочем, и на остальных, у 
неприятеля шансов нет.

За бой в Пятихатках 18 июня трое из 
нашего батальона представлены к ме-
дали «За отвагу». У нас один раненый, в 
соседнем батальоне есть погибшие.

Нашли лесополосы в большом пше-
ничном поле. Встали всем батальоном в 
параллельных полосах. Установили 
связь, запустили генератор, спрятали 
технику, зарылись. Два часа назад при-
шёл приказ: в 20:00 выдвигаемся на за-
дачу. Будем контратаковать противника, 
который выдвигается к одному из насе-
лённых пунктов севернее. Нас усилит 
ещё одна часть. Комбат сказал, что это 
дорога в одну сторону...

Ну, вот, через два часа бой. Драться 
так драться. Группа связи уже уехала. Я 
попросил у комбата разрешения отпра-
виться в бой с эвакуационной группой. 
Проверил Святые Дары – осталось око-
ло 30 частиц. Если кто изъявит желание 
причаститься, я не стану возражать. Ко-
мандир взвода связи попросил совер-
шить молебен перед выходом, конечно, 
так и поступим.

Хороший летний вечер. Над полями 
ещё зреющей пшеницы проносятся ави-
агруппы наших фронтовых бомбарди-
ровщиков, они отрабатывают совсем 
рядом, круто разворачиваются и проно-
сятся обратно прямо над нами. Мои раз-
ведчики сосредоточены и немногослов-
ны, молча собирают экипировку, кто-то 
уже собрался и спит в траве под бли-
жайшим кустом, кто-то – в тени КАМАЗа.

23:50 – приказа на выдвижение нет. 
Ждём. Несколько следующих суток бу-
дут в огне. По полученным разведдан-
ным, противник нанесёт удар с целью 
отобрать несколько населенных пун-
ктов. Мы должны контратаковать под 
Работино. Спим прямо в поле, на броне-
жилетах. В вырытой наспех землянке 
разместили КП (командный пункт) и 
узел связи. Ждём.

Комбат отдал мне свой телефон со 
словами: отдадите жене... Очень наде-
юсь, что верну лично ему.

Работает ПВО. Вечером совсем ря-
дом прилетели два артиллерийских сна-
ряда. Ночевали в землянке. Замёрзли. 
Согревались, прижимаясь друг к другу.

Вошли в село. Заночевали в доме. 
Это, пожалуй, самое эмоциональное 
событие. Чья-то разорённая жизнь: лич-
ные вещи семьи, бежавшей от войны, 
голодные коты во дворе, овчарка на 
цепи... Накормили и напоили овчарку. 
Неизбежные издержки войны – следы 
бытования предыдущих военных посто-
яльцев: вскрытые сухпайки, разбросан-
ные повсюду бытовые вещи. Взял себе 
медицинские ножницы, жгут и непромо-
каемый мешок, оставленные военными.

 Село без электричества и воды. 
Люди бежали. На полках книги, есть и 
на русском, и на украинском. Например, 
Пушкин и Тургенев на русском, на укра-
инском – Гарри Поттер и что-то из 
«украинства». Поздравительная от-
крытка написана по-русски: хозяйку с 
60-летием поздравляет сестрёнка. Где 
они теперь?.. Отсыпал себе немного на-
турального кофе в подобранный во дво-
ре портсигар. Вечером к нам присоеди-
нился ещё один наш товарищ – Глеб.

Прибыли на позиции северо-запад-
нее Работино. Самый край – вражеские 
позиции прямо перед нами. Сразу под 
перекрёстный огонь. Враг пытается ата-
ковать. Лупят из артиллерии, миноме-
тов, РСЗО. Слушаем прилёты, ныряем 
в укрытие. По рации слушаем наших 
корректировщиков: «Азимут! Прицел!..» 
Доложился комбату на КП. Роты на по-
зициях, ждут. Итак, мы под огнём. Зада-
ча моего подразделения – эвакуация 
300-х, 200-х... Здоровенный коптер 
сбросил две кумулятивных гранаты, ко-
торые воткнулись рядом с машиной и не 
взорвались! Перепрятали машину.

Иеромонах Гурий (Гусев)
(Продолжение следует)

На передовой как на передовой

из-за рубежа: владелец крупнейшей 
клиники суррогатного материнства - 
гражданин Германии».

«Зеленский и его приспешники в на-
дежде угодить своим западным хозяе-
вам продолжают истреблять украин-
ский народ: миллионы украинцев 
бежали за границу, сотни тысяч муж-
чин насильно угнаны в армию, а их 
женщины становятся суррогатными 
матерями для иностранных граждан». 
РНЛ 

«Детишек из Украины 
вывозят. Расчленяют и 

достают органы»
«Детишек из Украины вывозят. Рас-

членяют и достают органы. Вот с теми 
пусть разберутся», - приводит слова 
президента Белоруссии Александра 
Лукашенко в пятницу агентство Белта, 
сообщает РИА Новости.

Лукашенко назвал реальной пробле-
мой вывоз с Украины детей на Запад в 
качестве доноров. Лукашенко до этого 
говорил, что обвинения в адрес России 
и Белоруссии в «воровстве детей Дон-
басса» являются безумием. РНЛ

(Окончание. Начало на 2-й стр.)
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Ц в е т о с л о в  с о в е т о в

Из проповеди Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси 

Кирилла
«Во имя Отца и Сына и Святого Духа! 

С особым чувством я совершил сегодня 
Божественную литургию вместе с со-
братьями-архипастырями, с сонмом ду-
ховенства и со всеми вами, мои дорогие 
матушки, отцы, братья и сестры.

 В воскресный день мы прославляем 
самое важное событие, которое произо-
шло в человеческой истории: Господь 
Воскрес. А это значит, что всё, чему Он 
учил, всё, что Он сделал, творя чудеса, 
Он утвердил совершенно непостижи-
мым для человеческого сознания яв-
лением - Своим Воскресением из мерт-
вых. 

Тем самым Он показал всем, что нет 
границ всемогуществу Божию, что Бог 
может все, что Он может воскресить 
умершего; и Божественная сила при-
звала Господа Иисуса Христа к жизни 
после трех дней пребывания во гробе.

Чудо Воскресения отвергается свет-
скими исследователями новозаветной 
истории, и даже некоторые западные 
конфессии как бы заканчивают Новый 
Завет распятием. 

Мол, закончилась земная жизнь, а 
все остальное - это мифология; и Хри-
стос Иисус, Который столько учил до-
брому и хорошему, был погублен чело-
веческой злобой, неправдой и умер на 
кресте. 

Конечно, тому, кто исключает суще-
ствование Бога и не признает, помимо 
горизонтального, вертикальное измере-
ние человеческой жизни, повествова-
ние о Воскресении кажется совершенно 
невероятным. Вот многие и отвергают 
это повествование, в том числе ученые, 
которые изучают Новый Завет как исто-
рический памятник.

Но если отвергнуть Воскресение, 
придется отвергнуть и все то, что Хри-
стос совершил. Потому что тогда Он 
просто неудачник - говорил добрые, 
хорошие слова, кого-то даже исцелял, 
а Его взяли да убили, привели в испол-
нение смертный приговор, и на этом все 
закончилось. Тогда какой смысл имеет 
все то, чему Господь учил, - если так 
легко и просто с Ним расправились? 

Действительно, если бы Евангелие 
заканчивалось Голгофой, мы бы с вами 
сегодня здесь не стояли. Но Евангелие 
заканчивается Воскресением Господа 
и Спасителя. А это значит, что Бог, Тво-
рец мира, положивший в основу бытия 

1 Кор. 15:14), тщетно Евангелие. Пото-
му что Иисус из Назарета остался бы в 
памяти людей просто замечательным 
неудачником, Который хорошее говорил 
и даже делал, может быть, обладал це-
лительной силой, но закончил так без-
славно: Его просто взяли и казнили, и 
никакой Своей силой Он не смог Себе 
помочь.

 …Вся наша с вами вера и осно-
вывается на вере в Воскресение. 
Мы верим, что Господь Иисус Христос 
действительно пострадал, был жестоко 
распят, но силой Божественной победил 
смерть и воскрес.

…Чему же мы должны быть научены 
- всем тем, о чем только что было сказа-
но? Мы должны быть научены следую-
щему: какие бы искушения нас ни посе-
щали, какие бы лжеучителя, ссылаясь 
на некие «научные» данные, ни отри-
цали Воскресение, мы всегда должны 
верить в то, что Господь родился, жил, 
был умерщвлен злой человеческой во-
лей, силой диавольской, и воскрес. 

И мы - Его наследники, мы верим 
в Воскресение, а значит, верим в 
смысл человеческой жизни. Вообще, 
какой бы в жизни был смысл, если все 
заканчивается в 60, 70, в лучшем слу-
чае в 80 лет? 

В самом деле, давайте подумаем. 
Некоторые носители атеистических 
убеждений говорят: «Ну, мы живем для 
будущих поколений». Странно. Разве 

нынешнее поколение имеет меньшую 
ценность, чем будущие? 

Жить для будущего - это нелогич-
ная цель, особенно для человека с 
материалистическими взглядами. 
Зачем жить для будущего, если я живу 
сейчас? А если я умру и дальше ниче-
го нет - ради какого будущего я жил? А 
если преступность, войны, несправед-
ливость расцветут пышным цветом? 
Ради этого ли я жил? 

Отрицая Бога, мы отрицаем смысл 
жизни, мы отрицаем логику человече-
ского бытия; все становится безсмыс-
ленным, а оправдания этой безсмыс-
лицы - нелогичными. Потому что, если 
мы живем для будущих поколений, для 
кого они будут жить? Для последующих 
поколений? Но ведь никто не знает, что 
будет через эти десятки поколений…

Другими словами, каждый человек 
представляет ценность в очах Божи-
их, жизнь каждого уникальна и непо-
вторима. Бог приводит нас в этот мир, 
чтобы мы прожили в соответствии с Его 
законом, и тогда мы обретаем не только 
смысл бытия, но и жизнь вечную. Вот в 
чем значение Воскресения. 

Мы действительно верим в то, что Го-
сподь умер и воскрес. Мы верим, что и 
мы воскреснем после нашей смерти, 
что воскресение - это и наше будущее. 

Мы творение Божие, уникальное, 
удивительное, и какой страшной без-
смыслицей было бы уничтожение каж-
дого поколения - без того, чтобы каждый 
мог возрадоваться с Господом, если то 
угодно Богу и соответствует нашей жиз-
ни и добрым делам!

Когда мы так говорим, мы должны, ко-
нечно, вспомнить и удивительных, заме-
чательных людей - наших царей, наших 
правителей, наших ученых, наших воена-
чальников, наших тружеников, особенно 
крестьян, силой которых была создана 
мощь Российской империи, да и всех тех, 
кто поколение за поколением служил Ро-
дине своей, Церкви своей и отдавал ради 
этого жизнь, когда требовалось. 

Не безсмысленно, но с огромным 
смыслом, понимая, что жизнь человека 
не ограничена земной жизнью. И заме-
чательным видимым выражением веры 
в безсмертие и является этот замеча-
тельный Воскресенский собор в городе 
Арзамасе — такой красивый, такой бла-
голепный, возведенный в стиле русско-
го классицизма.

…И в завершение я бы хотел, мои 

дорогие, всем нам пожелать сохранять 
в первую очередь веру в сердце. Не 
поддаваться ни на какие соблазны, ис-
кушения, в какие бы ризы эти соблазны 
и искушения ни рядились. Мы, верую-
щие люди, на стороне правды, а значит, 
мы - на стороне силы. 

И об этом нужно помнить и никогда 
не сомневаться в своей вере, никогда не 
поддаваться ни на какие попытки увести 
нас от самого главного, самого правиль-
ного жизненного пути, наполненного 
реальным Божественным смыслом. И 
если будем хранить веру православ-
ную, то будем стараться и жить по вере, 
а жить по вере - значит любить. Любить 
свою Родину, любить свою родную зем-
лю, малую Родину, любить мужа или 
жену, любить детей, любить родных и 
близких и вообще любить людей. 

Иногда спрашивают: «А что это - лю-
бовь к незнакомому человеку?» Конеч-
но, это не такая же любовь, как к мужу 
или жене, брату, сестре или детям. Лю-
бовь к незнакомому проявляется в 
нашей неспособности сделать ему 
плохо. Это словно красный свет свето-
фора - нельзя совершать зло по отно-
шению к другому человеку. Вот это надо 
усвоить всей силой своей души и своего 
разума. 

А интриги политические, экономи-
ческие - всё это греховно. Некоторые 
могут сказать: «Как так? Тогда и конку-
ренции не выдержишь, кто-то тебя на 
повороте обойдет». Не обойдет, а если 
даже обойдет, с плохими намерениями, 
на повороте, то как бы он с этого крутого 
виража не упал. 

Потому что это не соответствуют 
воле Божией, а мы, живя по воле Бо-
жией, должны в меру сил своих творить 
добро, говорить правду и, насколько 
сил хватит, любить друг друга.

Вот эти слова как-то особенно приш-
ли мне сегодня на сердце, когда я взи-
рал на замечательный Воскресенский 
собор города Арзамаса. Собор, который 
олицетворяет саму победу Христа над 
злом, а значит, символизирует победу 
Божией правды в роде человеческом. 

Пусть Господь хранит Россию, нашу 
Родину, Президента нашего Владимира 
Владимировича Путина, местные вла-
сти, воинство наше, весь наш народ. И 
пусть Господь, сохраняя народ наш от 
всякого зла, помогает нам сохранять 
веру в то, что Он и есть единственный 
Путеводитель по жизни и ведет нас в 
Царство Свое, которому не будет конца. 

Всех вас, мои дорогие, сердечно по-
здравляю с праздником и хотел бы в 
этом соборе произнести: Христос Вос-
кресе!» (РНЛ)

«Отрицая Бога, мы отрицаем смысл жизни»
законы, по которым физический мир 
и существует, и двигается, - Он имеет 
власть приостановить и даже отменить 
действие этих законов, если это угодно 
Его воле. 

Так и произошло с положенным на 
три дня во гроб телом Спасителя, Сына 
Божиего и Сына Человеческого, - Бо-
жественной силой Он снова вернулся к 
жизни, воскрес.

А если бы этого не было, то, как гово-
рит апостол, тщетна была бы вера (см. 

Смерть это 
лишь дверь, 
через кото-

рую мы про-
ходим

«Пойди сюда 
(на), детка, я хо-
тел поговорить с 
тобой о здоровье 
твоего отца. Ты 
знаешь, какое у 
него сейчас со-

стояние? Оно более чем критическое! 
Если Бог захочет, то он будет жить. Он 
удерживает его в этой жизни. Его жизнь 
висит на волоске, который вот – вот мо-
жет оборваться. Это может случиться в 
любую секунду, даже сегодня.

Если не сегодня, то может случиться 
через несколько дней. Когда Господь 
восхочет, Он призовет его к Себе, пото-
му что Он его очень любит. Он святой 
человек, и Бог не желает чтобы он так 
сильно мучился. Твой отец страдает 
невыносимо от болей (ипофери троме-
ра)… Не смотри на то, что он ничего вам 
не говорит. Он не хочет вас расстраи-
вать…

Послушай-ка, я хотел бы тебе кое-что 
сказать… Теперь ты очень огорчен, я 
это вижу. Но мы, христиане, не должны 
расстраиваться. Мы не должны боять-
ся смерти. Как ты думаешь, что такое 
смерть? Смерть это лишь средство, это 
дверь через которую мы проходим всту-
пая в вечность! Вот что такое смерть. И 

все мы пройдем через эту дверь. Это 
единственное, что абсолютно верно.

Только бы мы были готовы, тогда в 
день Страшного Суда мы станем одес-
ную Господа. Там мы все встретимся 
и удостоимся 
наслаждения 
райских благ. 
В этот мир мы 
пришли не 
для того чтобы 
жить в нем веч-
но. Мы пришли 
сюда чтобы 
быть испытан-
ными и пере-
йти в вечную 
жизнь. Поэто-
му не скорби о 
том, что долж-
но произойти 
с каждым. Мы 
все это знаем, мы этого ждем!

Хотя некоторые и не хотят этого 
принять, и говорят: здесь все, и Место 
мучения и Рай. Но это не так. И те, кто 
так говорят, тоже это знают. И в глубине 
души не верят в свои слова. Но когда 
они останутся один на один со смертью, 
тогда кто их спасет?

Ты никогда не слышал, к кому об-
ращаются за помощью при первой же 
опасности те, кто утверждает, что он 
неверующий? Не кричат ли они: 
«Боже мой…, Пресвятая Богороди-
ца…!!!» Не призывают ли святого, 

своего небесного покровителя?
Сейчас ты спросишь меня, зачем я 

тебе все это говорю? Как бы это тебе 
объяснить, благословенный, я же знаю, 
какой ты чувствительный, и хотел бы 
тебя подготовить… А теперь иди с Бо-
гом, а я помолюсь, чтобы Он укрепил 
тебя. Но смотри, ничего не говори ни 

своему отцу 
– ни своим 
близким. Пото-
му что вы все 
чересчур чув-
ствительные 
(ипер – евай-
стыты)… Что 
поделаешь?!
Я был по-
трясен не-
ожиданной 

смертью 
любимого 

друга
Я был по-

трясен неожиданной смертью моего 
любимого друга. Много дней у меня 
перед глазами стояли его похороны. Я 
вспоминал как гроб опускали в могилу 
и засыпали землей. Представлял, как 
распадается тело…

Каков бы был человек, если бы не 
пали наши прародители? Он жил бы в 
никогда не прекращающейся радости 
его бы не терзали как нас вопросы о 
вечном блаженстве. А теперь «зловон-
ный смрад червей». Когда я предавал-

ся таким меланхолическим мыслям, 
мне позвонил отец Порфирий.

– Георгаки, – спросил он, – ты еще на 
работе в больнице?

– Нет, Геронда. Я уже окончил.
– Тогда открой Евангелие от Иоанна 

и внимательно почитай начиная с пятой 
главы 24 стиха. Это зачало читается на 
погребении…

Я начал читать:
«Аминь. Аминь глаголю вам: слуша-

ющий слово Мое и верующий в Послав-
шего Меня имеет жизнь вечную, и на 
суд не приходит, но перешел от смерти 
в жизнь…» (Ин. 5, 24).

Внезапно он прервал меня…
– Ты понял? Смерти не существует! 

Мы не вкусим «смертности»! Перейдем 
«от смерти к жизни».

Понимаешь, как Бог нас любит?! 
Лучше заботься о том, как сохранить 
Его любовь. В Апостольском чтении 
на погребение говорится: «если мы 
веруем, что Иисус умер и воскрес то 
и умерших в Иисусе Бог приведет с 
Ним» (1Фес. 4, 14). Ты когда-нибудь за-
думывался над словами «приведет с 
Ним»?

Бог не соберет у Себя мертвые тела, 
понимаешь?! Он Живой и соберет во-
круг Себя – живых. В лице Христа вос-
крешена вся человеческая природа. Я 
тебе правильно сказал: «Мы не вкусим 
смерти». Ты это понимаешь?

Там мы непрестанно будем воспе-
вать Пресвятую Троицу вместе с сера-
фимами и херувимами. Да, мы, греш-
ные и недостойные, потому что так 
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сильно нас возлюбил Бог…

Эх, Георгаки, я плачу от радости. Ка-
кие великие небесные блага дарует нам 
Бог!

(От волнения голос Старца становил-
ся все тише и тише)

Великое лекарство
А теперь я скажу вам нечто сокровен-

ное! – воскликнул Старец.
Когда Христос входит в сердце, жизнь 

меняется. Христос – это всё. В ком жи-
вет Христос, тот переживает такое, что 
нельзя выразить: святые и сокровенные 
вещи. Такой человек переживает вели-
кую радость. Поверьте мне! Это правда! 
Это переживали подвижники на Святой 
Горе. Они непрестанно с жаждой шеп-
чут молитву: Господи Иисусе Христе…

Когда Христос входит в сердце, стра-
сти исчезают. Тогда ты не можешь ни 
ругаться, ни ненавидеть, ни мстить, не 
можешь сделать ни того, ни другого… 
Откуда взяться ненависти, антипатии, 
осуждению, эгоизму, унынию и стрессу?

Царствует Христос и жажда невечер-
него света. Эта жажда рождает в тебе 
понимание, что смерть – лишь мост, ко-
торый ты минуешь за одно мгновение, 
чтобы продолжить жизнь со Христом. 
Ты это чувствуешь! Здесь, на земле, 
существует одно препятствие, поэтому 
требуется вера…

Этим препятствием является теле-
сная оболочка (сома – т. е душевно – 
телесная жизнь), в то время как после 
телесной смерти вера упраздняется и 

ты видишь Христа так же, как видишь 
солнце. В вечности, конечно, эти пере-
живания будут более сильными!

Но когда ты не живешь со Христом, 
тогда живешь в тоске, в скорби, в стрес-
се, в душевной тесноте, проводишь не 
ту жизнь. Тогда появляется много ано-
малий и в организме, которые влияют 
на тело, деятельность желез внутрен-
ней секреции, печени, желчи, поджелу-
дочной железы, желудка.

Тебе говорят: «Чтобы быть здоро-
вым, пей с утра молоко, съешь яичко, 
маслица и два – три сухарика». Но если 
ты живешь правильно, если возлюбил 
Христа, то и с одним апельсином и од-
ним яблоком ты в полном порядке.

Великое лекарство – предать себя 
ревностному служению Христу. Все 
исцеляется, все начинает работать 
нормально. Любовь Божия все изменя-
ет, все преображает, освящает, исправ-
ляет и обновляет!

Душа наша получит великое утеше-
ние, если возжаждет Христа. Тогда мы 
не будем заниматься ежедневными и 
низкими вещами, а будем жить вещами 
духовными и высшими, – будем жить в 
духовном мире.

Когда живешь в мире духовном, тогда 
живешь в мире ином, которым наслаж-
дается и которого жаждет твоя душа. Но 
ты не равнодушен и к человеку, ты же-
лаешь, чтобы и он обрел спасение, свет 
и святость, чтобы все вошли в Церковь.                          

Прп.Порфирий Кавсокаливит (Азбука.ру)
На картине: Воскрешение мерт-

вых - видение пророка Иезекииля.

Чудесное 
исцеление 
женщины 

в улья-
новской 

больнице. 
За нее 

молился 
самарский 
подвижник 

схиархи-
мандрит 
Николай 

(Геннадий 
Феокти-

стов).
Н е д а в -

но, 11 июня, помолился я, как положе-
но, о упокоении дорогого моему сердцу 
приснопоминаемого батюшки Николая. 
И через несколько дней всего увидел 
ВКонтакте поразительную историю, мож-
но сказать, с воскрешением умершей. 
Перелистнул бы, даже и не читая, мало 
ли что в интернете напишут, если бы не 
одно «но». Чудо произошло по молитвам 
мне хорошо известного схиархимандри-
та Николая (Феоктистова, † 2015 г.). 

Это был необычный священник. 
Многие, кто имел радость общения с 
ним, это подтвердят. Так что к чудесной 
истории с его участием присмотрелся 
внимательнее… А история просто уди-
вительная! 

Все мы знаем нашумевший в свое 
время еще в «самиздате» рассказ о 
чудесном воскресении Клавдии Устю-
жаниной в Барнауле в 1964 году. Потом 
выходили и книги с рассказом о чудес-
ном событии. Скольких людей то чудо 
укрепило в вере!

 А тут оказалось, что нечто подобное 
произошло и в наших краях. И еще живы 
некоторые участники тех событий… К 
тому же чудо произошло по молитвам 
батюшки, который еще так недавно был 
с нами! Случившееся чудо поражает во-
ображение, укрепляет в вере.

Об этом написал на своей странице 
ВК житель Самары Юрий Смирнов. 
Вот его рассказ:
Как батюшка Николай молился за 

умиравшую
Эту историю мне рассказала сама 

умиравшая. В 2014 году после Литур-
гии мы обедали в трапезной самарско-
го храма в честь Трех Святителей. Нас 
было четверо: схиархимандрит Николай 
(Феоктистов), монах Никита, я и женщи-
на, которая приехала в гости к отцу Ни-
колаю. Она и начала рассказывать нам 
с монахом Никитой эту невероятную 
историю, как батюшка Николай молит-
вами вырвал ее из тенет смерти. Отец 
Николай тоже сидел рядом и, слушая о 

себе, молча кушал. Передаю историю, 
как услышал.

Дело было еще в советское время в 
Ульяновске. Отец Николай служил там в 
одном из православных храмов (его тог-
да, еще до монашеского пострига, зва-
ли Геннадий), а сама рассказчица была 
прихожанкой того храма.

Она заболела раком. Ее положили в 
больницу на операцию. Врачи ее раз-
резали, посмотрели и зашили обратно: 
всё внутри было поражено - опериро-
вать невозможно и уже безполезно.

После «операции» ей ничего не ска-
зали. А родственникам сказали, что 
следующую ночь она уже не переживет, 
дескать, готовьтесь к худшему. По пове-
дению мужа она догадалась, что дело 
плохо. И, как нормальная христианка, 
решила подгото-
виться: попроси-
ла позвать свя-
щенника, своего 
духовника.

Отец Генна-
дий пришел, сде-
лал всё, что по-
ложено в таких 
случаях: принял 
исповедь, прича-
стил Тела и Кро-
ви Христовых, 
п о с о б о р о ва л . 
Сказал несколь-
ко слов утешения и ушел. На выходе его 
окружили собравшиеся взволнованные 
родственники:

- Батюшка, ну как она?
- Завтра утром, когда придете к ней, 

принесите отварной картошки и куроч-
ки, она попросит этого поесть...

- ...Батюшка, тут такое дело... ну как 
сказать... врачи говорят, она эту ночь не 
переживет...

Отец Геннадий помолчал несколько 
секунд, как будто задумавшись о чем-то.

- Нет, она еще поживет, - и пошел к 
выходу из больницы.

В эту ночь женщина умерла. Дежур-
ный врач констатировал смерть, офор-
мил все соответствующие документы. И 
подготовил тело к отправке в морг.

Женщина увидела свое мертвое 
тело, лежащее в больничной палате, и 
начала отдаляться от него, поднимаясь 
вверх. Спустя какое-то время она пред-
стала перед Богородицей, Которая ска-
зала ей следующее: «Ты не соверши-
ла свое покаяние, поэтому, по молит-

ве отца Геннадия, еще будешь жить». 
После этих слов женщина начала 

стремительно спускаться вниз. Перед 
тем как войти обратно в свое тело, она 
слышала страшные голоса бесов: «мы 
ему отомстим! мы ему отомстим!»

Когда она пришла в себя, было утро. 
Первое ощущение - сильный голод. 
Очень хочется есть. «Сейчас бы варе-
ной картошечки с курочкой». Пришли 
родственники. Она передает им просьбу:

- Отварите мне картошки с курицей.
- Так мы уже принесли. Нам батюшка 

сказал, что ты это попросишь...
Через три дня ее выписали здоровой. 

Полностью здоровой. Выписали. После 
всего случившегося не смогли найти ни-
какого повода, чтобы дольше держать 
ее в больнице.

А у врача, ко-
торый констати-
ровал ее смерть, 
это было по-
следнее ночное 
дежурство перед 
отпуском. Не 
зная об исцеле-
нии пациентки, 
он столкнулся 
с ней через не-
сколько дней 
лицом к лицу 
на улице горо-
да... Его реак-

цию ваше воображение вам нарисует 
само…

Муж ожившей, прежде убежденный 
атеист, захотел со своей женой обвен-
чаться.

После того, как чудесно исцеливша-
яся закончила свой рассказ, среди си-
девших за столом воцарилась тишина. 
Первым заговорил монах Никита:

- Батюшка Николай, да как же вы уз-
нали, что она выживет? И даже что она 
по воскресении попросит есть?

Прежде чем отец Николай начал от-
вечать на вопрос монаха Никиты, в моей 
голове пронесся вихрь мыслей: я пред-
ставил, что если бы по моей молитве 
Бог совершил такое чудо и меня спроси-
ли бы, как такое возможно, то я, приняв 
духовный вид, пустился бы в длинные 
рассуждения о важности иметь чистое 
сердце, близкие отношения с Богом и 
прочее... Но мои мысленные фантазии 
прервал отец Николай:

- Не слушайте меня никогда, болтаю 
разные глупости, язык мой - враг мой. 
Никогда меня не слушайте.

Больше ничего не сказал, поднялся 
для благодарственной молитвы по за-
вершении трапезы.

Его слова были для меня как гром 
среди ясного неба, как ушат холодной 
воды. Этот ответ стал для меня даже 
большим чудом, чем воскрешение 
умершей. Я встретился с Божьей прав-
дой, превосходящей мое понимание, но 
которую так долго искал.

Записал Антон Жоголев
Случай настолько удивитель-

ный, что давать такой рассказ в 
газету без проверки фактов, ко-
нечно же, нельзя. Мы связались 
с дочерью отца Николая Марией 
Геннадьевной Феоктистовой. Она 
рассказала об этом случае все, что 
знала сама. 

С помощью Марии Феоктисто-
вой нам удалось связаться с ее 
мамой, матушкой Ниной, а потом 
и с той самой Ниной-чувашкой. В 
их словах есть некоторые разноч-
тения, так ведь не удивительно - 
прошло 44 года.

Раба Божия Нина жива и здо-
рова. Живет в Ульяновске. Рабо-
тала там в храмах много лет - в 
церковной лавке, регистратором. 
Она иногда приезжает в Самару, 
была и на похоронах отца Нико-
лая в 2015 году.

А теперь - слово самой рабе Бо-
жией Нине, о чудесном спасении 
которой и рассказывали выше.

- В 1979 году поджелудочная у меня 
воспалилась. Я в детстве, лет в один-
надцать-двенадцать, об доску с размаху, 
с разбегу ударилась, и поджелудочная 
стала болеть. Не могла я ничего кушать. 
И вот уж годы прошли, так плохо стало! 

Увезли меня на скорой в больницу и 
сразу положили на операцию. Посмо-
трели: омертвение железы. «Она что, 
сильно пьющая? - у брата спрашивают. 
- Такое только у сильно пьющих быва-
ет!» - «Да вы что, она не пьет!»

Я была замужем, дочке было два 
года семь месяцев. На следующий день 
муж пришел, ему говорят: операцию 
сделали. «Как - операцию?..» - «Надо 
было спасать». 

Ну а через день или два швы разо-
шлись. Поджелудочная не работает. 
Опять операцию сделали, потом тре-
тью… Нагноение началось, вставили 
трубки. Я три с половиной месяца в 
реанимации пролежала. Совсем плохо 
стало, сказали - умрет. 

Двоюродная сестра пошла и батюш-
ку пригласила, с отцом Николаем до-
говорилась - он тогда отцом Геннадием 
был. Врача уговорили. Мой отец - он всё 
время у больницы так и ходил, и днем и 
ночью, в окна заглядывал, всё пытался 
узнать, я жива или не жива, - он пришел 
к заведующему реанимацией и говорит: 
«Иван Иванович, мы верующие люди, у 
нас последний шанс, мы хотим ее посо-
боровать. Пожалуйста, разрешите!» 

А тот - туды, сюды, никак не решается 
разрешить. А потом говорит: «Я бы раз-
решил. Да боюсь - там заслуженная учи-
тельница лежит, коммунистка, она мо-
жет нажаловаться». Все-таки уговорили. 

Ночью два мои брата отца Геннадия 
на такси привезли и потом увезли, когда 
он меня причастил. И еще раз он при-
езжал, меня причастил, потом и пособо-
ровал - вот так же ночью приходил. Он 
всякий раз меня спрашивал: «Нина, ты 
хочешь причаститься? …хочешь посо-
бороваться?» - я говорю: «Хочу, хочу!» 

Со мной рядом лежала та самая за-
служенная учительница, которой опаса-
лись, что она доложит о нас; я уж забы-
ла имя, как же ее… - фамилия Кузнецо-
ва. Батюшка ей предлагает: «А вы хоти-
те тоже собороваться?» - она: «Не-ет, я 
в это не верю». 

И мне в ухо бесы - я вот прямо слы-
шала - говорят: «Вот … (мою фамилию 
называют) Нина погибнет, а Кузнецова 
выживет!» Ну а получилось по-другому: 
я выжила, а Кузнецова померла.

Я почувствовала, как во мне снизу 
какой-то комок поднимается. Сестра за-
шла, а я ей говорю: умираю. Она как ки-
нулась ко мне, обняла: «Не умирай, не 
умирай». Но когда человек умирает, не 
надо ему мешать. Слезами ничего не 
изменишь, это же воля Божия. Надо 
только молиться. И я ей: «У-хо-ди!»

Лежу под простыней голая. И думаю: 
как же я голая умру-то, как я к Господу 
Богу пойду! И смотрю - меня в голубое-
голубое, такое красивое платье одели! 
До сих пор я цвет этого платья помню.

Нас много было в реанимации - че-
ловек десять, наверное. И парень один, 
на нем крестик. Он крестик и не носил 
сроду, а тут для моды надел. А в аварию 
попал, так на нем крестик и остался. И 
умер с крестом на груди. Господь так 
ему сподобил.

Ну что: батюшка пособоровал, вы-
ходит и медсестре говорит (а наши слу-
шали, они за меня переживали, их по 
одной пускали со мной прощаться), он 
медсестре говорит: «Вы ей сделайте на-
значенную процедуру, она не умрет».

- «Как не умрет! Она до утра не до-
живет, у нее 5 процентов жизни в орга-
низме осталось». А батюшка строго так:

- «Не умрет! Сделайте, что назначе-
но». Это было необходимо, чтобы швы 
не расходились. Но меня уж и мучить-то 
лишний раз не хотели, всё равно ведь, 
мол, умрет. А батюшка строго велел всё 
сделать. 

Вышел и моим родным наказал: 
«Кормите ее круглой картошкой и бу-
льоном». Наутро мне легче стало, и я 
прошу: принесите мне круглую картош-
ку и бульон. Отец пришел к двоюродной 
сестре: «Лида, Нина просит бульон и 
круглую картошку». Она быстро свари-

Воскрешение Нины

(Окончание на 6-й стр.)
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Христианские притчи
ла всё и понесла меня кормить.

И мне стало легче, выписали. Я с 
такой большой дырой была, она тон-
кой кожицей, как пленкой, затянулась, 
и кругом свищи. Целый год мучилась. 
А потом в областной больнице мне по-
вторную операцию сделали. 

И я сорок с лишним лет на диете 
живу: ни грамма водки, ни грамма жир-
ной еды. Только святая вода, и иной раз 
без газа минеральную воду «Волжанку» 
пью. Тяжестей не поднимаю, картошку 
не копаю. Ну - каждую неделю во славу 
Божию исповедуюсь, причащаюсь. Ра-
ботала в храме, в бухгалтерии.

- А батюшка тоже в этом храме слу-
жил?

- Нет, он был в другом храме. Ну я в 
одном четыре года работала, потом в 
других храмах: позвали - пошла туда ра-
ботать. А потом уж сколько лет прошло, 
они в Ульяновск приехали и в наш храм 
пришли, где я как раз работала. Матуш-
ка Нина ко мне подошла и спрашивает: 
«Вот, не знаю даже, как ее фамилия, зо-
вут Нина - вы, может быть, слышали, в 
79-м году она лежала в больнице, отец 
Геннадий причащал ее там и соборо-
вал… - она жива или не жива?» 

- «Да это я, матушка», - говорю. - «А-
а! Это ты, Нина?!» Вот так и встрети-
лись. И уже не теряли друг друга.

В 81-м году у меня муж погиб. Когда я 
заболела, он пришел ко мне в больницу, 
крепко-крепко меня обнял: «Нина, что с 
тобой!» - «Я умру. Ты только ребенка не 
обижай. Отдай дочку Зине (у меня родная 
сестра не замужем была), и чтобы только 
не знала Оля, что у нее матери нет». 

Он кричит: «Нет, не умрешь! Не ум-
решь, не умрешь!.. Я такую, как ты, не 
найду!» И я говорю: «Вот, обещай перед 
Богом. Если я выздоровею, то мы с то-
бой обвенчаемся». - «Всё! Ой, обвенча-
емся, обвенчаемся! Только не умирай!»

 Ну а когда я выписалась, говорю: да-
вай обвенчаемся! А он: «Зачем? Ты же 
выздоровела!» Отказался. А потом под 
трамвай попал и погиб трагически. А я 
одна дочку вырастила. Не умерла и до 
сих пор, как видите. Дочка выучилась 
на медсестру. Внук уж скоро женится. 

72 года будет в сентябре мне, а было 
тогда 27 лет.

…Мне Божия Матерь вот так во весь 
рост на потолок вышла и говорит: «Раба 
Божия Нина, ты куда пойдешь - ко Мне 
или на земле останешься?» Ну уж я 
слова-то точно не помню, но вот об этом 
Она спрашивала. 

Я говорю: «К Тебе, к Тебе!..» И потом 
врачи прибежали ко мне и говорят: уми-
рает. Нет, не умерла. Они-то не видят, 
а Богородица опять спрашивает, куда я 
пойду. И я опять: «К Тебе, к Тебе-е!» Три 
раза так попросилась к Ней. 

Но Матушка Божия мне ответила: 
«Нет, тебе рано, ты еще молодая, у тебя 
ребенок маленький». И исчезла.

Отец Николай, тогда он был Генна-
дий - он мне так помог своими молит-
вами! И еще у нас бабушка недалеко от 
храма жила, тетя Рая, одинокая была, 
я к ней ходила, стирала ей белье, и 
двоюродные сестры тоже помогали ей. 
Она на сундуке спала, ну до чего духов-
но жила! Всё время молилась. И бесы 
грозили: «Мы этой тете Рае покажем!» 
И отцу Геннадию, и Лиде обещали ото-
мстить. И ведь батюшка сколько мучил-
ся, сколько всего перенес!..

Меня в видениях во сне водили, по-
казывали рай и ад. У мужа родная тет-
ка - она всё плясала, веселилась, на 
гулянках частушки пела, маленько вы-
пивала. И я вижу: вот она, эта женщина, 
в аду исступленно пляшет на столе и не 
может остановиться. А она в то время 
живая была. И много кого еще я видела 
в мучениях.

А меня за то, что в невенчанном бра-
ке жила, бесы обливали кислотой. Вот, 
кричат, блудная, без венчания жила! 
Я руками закрываюсь, руки жжет, а на 
тело не попадает. Это по молитвам ба-
тюшки не могли они мне зла причинить. 
Но вы об этом напишите, может, хоть 
кто-то поймет, какой это страшный грех 
- невенчанными жить.

…В раю видела крестницу. Она ле-
тает как-то и кричит: «Мама крестная! 
Мама крестная!..» Дядю видела, двою-
родной сестры отца. Ох, уже многое по-
забыла, не всё помню.

За отца Николая, за матушку Нину 

молюсь каждый день, и в храме всё за-
казываю. Это уж моя обязанность.

Назвать свою фамилию Нина отказа-
лась: нет-нет, не надо…

- Ну хоть как по отчеству-то вас, отца 
как звали?

- Петром отца звали. Петровна я.
А мне двоюродная сестра позвонила, 

говорит - в интернете про меня написа-
ли. Написали, что ты умерла, а потом 
воскресла. И вот вы теперь звоните, хо-
тите в газете написать. Видно, это для 
батюшки Николая нужно. Ну, батюшка 
мне помог - теперь время пришло, я ему 
должна помочь, рассказать, как уж смо-
гу. Значит, на то воля Божия.

- Так всё же, как это было: вы умерли 
и ожили?

- Ну я очень, очень была плохая. Мне 
же, говорили, 5 процентов оставалось. 
И омертвение поджелудочной железы, 
и заражение крови было… А вот - жива. 
Это только воля Божия да молитвы пра-
ведников.

Записала Ольга Ларькина
(«Благовест» Самара)

(Окончание. начало на 5-й стр.)

Протоиерей Игорь Макаров из са-
марского поселка Прибрежный пи-

шет письма своим прихожанам.
«Здравствуйте, мои дорогие!
Прятаться от людей лучше всего не в 

глуши, а в больших городах. В самой гуще 
людей - как в пустыне. Но именно здесь, 
в равнодушной толпе, начинаешь отчет-
ливо понимать, как дороги тебе люди, от 
которых порой так хочется убежать.

На днях были с матушкой в Москве. 
По делам, да и так - побродить, погла-
зеть, приобщиться… Много святынь в 
белокаменной: древние храмы, мона-
стыри; и такие все разные. Старомо-
сковский Донской, деловитый Данилов, 
«несвятой святой» Сретенский… Один 
устав, одни вековые традиции - и столь-
ко разных характеров.

Вот так же и у людей. Но Господь не 
судит характеры. Одного доброго нрава 
для спасения мало, а суровый характер 
- не помеха спасению.

На кладбище Донского монастыря 
средь величественных надгробий из-
вестных людей я набрел на маленький 
камень, под которым покоился малень-
кий человек: «Катя Ласточкина. 1910 
- 1921» - было высечено на камне. 
Почему-то не смог пройти мимо. Долго 
стоял. Странное чувство - и радость, и 
грусть; и что-то родное, забытое… Мо-
литвенная память - особый вид памяти: 
глубоко, сокровенно, но всегда очень 
явственно и живо.

Это случилось лет десять назад. 
Ушел из жизни дорогой человек. Де-
вочка, юница, отроковица… Да просто 
- дитя!.. Ей было одиннадцать… Когда 
отпеваешь ребенка, самое трудное - 
что-то сказать. Утешать?.. Говорить о 
безгрешной вечной душе?.. «Давайте 
вместе поплачем» - было бы честно, 
но разве так скажешь… Говорят, что 
скорбь не должна сопутствовать смер-
ти. Ведь смерть для верующего челове-
ка - «приобретение». 

А я всегда очень переживаю, когда 
люди, пришедшие на погребение, упря-

мо не плачут. Эти строгие, застывшие 
лица. В них несогласие, ропот на Бога; 
а еще какая-то странная отчужденность, 
защита от чужой непрошеной боли… 
Давайте вместе поплачем. Ведь самые 
чистые, честные слезы - от сострадания; 
не от собственной боли, а от боли чужой.

Я уже вспоминал, как однажды в юно-
сти посетил интернат для детей-инвали-
дов. Как бежал я оттуда в тихом ужасе, 
боясь потерять свою слабую веру. Мне 
нужна была срочная 
духовная помощь. Но в 
ближайшем храме свя-
щенник сказал мне сло-
ва, которые меня про-
сто «убили»: «Эти дети 
страдают ради тебя». 

Зачем он это ска-
зал?.. Я вышел из хра-
ма и куда-то рванул, 
сам не зная куда, слов-
но у меня была какая-то 
цель, словно меня где-то ждали… Вы, 
наверное, замечали, что самые важные 
открытия в жизни мы делаем на бегу (и 
в прямом, и в переносном смысле). Не-
ожиданно, вдруг - это во-первых; а во 
вторых, это часто происходит буквально 
в движении (в автомобиле, в поезде, в 
хождении из угла в угол). 

В тот день со мною что-то случилось, 
внутри что-то хрустнуло и встало на 
место… Примиренность - это так удив-
ляет. Мы привыкли к борьбе - за себя, 
за свое, против всех… Сострадание 
примиряет нас с миром, с людьми и с 
самими собой.

…Вся боль и все слезы - ради меня! 
И Кровь на Голгофе, и плач Богороди-
цы, и раны Апостолов… Ради меня!.. 
Нет, я не сгущаю. Без осознания этой 
причастности: без чувства личной вины 
и чувства личной прощенности; без «чу-
жой» боли в груди и «чужой» радости в 
сердце - не может быть христианства.

Что это - добродетель, приобретен-

ная подвигом, или врожденное каче-
ство? Сострадание, в первую очередь, 
- дар. И, как всякий дар Свыше, он дает-
ся с одним непременным условием - им 
следует пользоваться!

Я уже говорил, что только люди, пе-
режившие личное горе, способны чест-
но трудиться в хосписах и больницах, 
ухаживать за тяжелобольными и уми-
рающими. Пережить личное горе можно 
лишь сострадая. Клин клином, как гово-

рится. Только вот пере-
живать это придется 
всю свою жизнь. Но это 
не страшно. Страшнее, 
когда личная боль оста-
ется внутри. Через год... 
через три… в душе ни-
чего не останется, кро-
ме уныния.

Что нас раз-
деляет?.. Нелю-

бовь! Это факт. А причина?.. При-
чина - в отсутствии способности  
сострадать.

«Не сошлись характерами» - более 
нелепое объяснение семейного раз-
лада трудно придумать. При чем тут 
характеры?! По моим наблюдениям, 
почти все счастливые пары - это два аб-
солютно разных характера. От того, что 
мы разные, любовь не слабеет; напро-
тив, любовь становится более дерзкой, 
пронзительной и увлеченной. 

А потом наступает момент, и увлечен-
ная любовь преображается в любовь со-
страдательную. Возникает способность 
испытывать общие чувства - сорадо-
ваться, соумиляться… «До боли» можно 
не только скорбеть, но и любить, испы-
тывать радость, быть благодарным.

В глубине любого самого доброго, 
сильного чувства заключено сострада-
ние. Мы сострадаем художнику, рассма-
тривая его полотно; сострадаем приро-
де, наблюдая ее увядание; сострадаем 

горю и радости; уродству и красоте…
Когда чужая боль соприкасается с лю-

бящим сердцем, она становится нестерпи-
мой, но вера преображает эту боль в со-
страдание. Боль, умноженная на любовь и 
возведенная в вечную степень веры!..

Христос приходит к нам от состра-
дания, от сострадания мы следуем за 
Христом.

Взаимное сострадание Бога и чело-
века - это Священный Завет, на котором 
держится мироздание.

Я думаю, что одним из видимых зна-
ков последнего времени будет отсут-
ствие нищих (не попрошаек, которые не 
желают трудиться, а тех, кто во все вре-
мена жил людским милосердием). Уже 
сейчас, незаметно для нас, они исче-
зают. И вроде бы хорошо, но реальная 
нищета никуда не девается, напротив, 
она становится бытовой (нищета про-
житочного минимума). 

Но страшно не это; «хлеба и зрелищ» с 
годами будет всё больше и больше, а вот 
жертвы и милости - почти не останется… 
Христианство рождалось среди нищеты. 
В основании веры лежит сострадание.

Мы каемся, что сердце наше безчув-
ственно, и приходим в отчаяние от окру-
жающей нас нелюбви… Господь не су-
дит характеры. Он судит теплохладность 
души - «стояние между добром и злом, 
между святостью и грехом» (Святитель 
Феофан Затворник). Стояние между… 

Всю жизнь мы уходим от этого выбо-
ра, боимся, откладываем на старость… 
Почему-то считается, что если сердцу 
предоставить свободу - оно выберет 
что-то нечистое. Я так не думаю. Серд-
це выберет сострадание. Позвольте 
себе сострадать!

…Милая Катя! Я так рад нашей 
встрече. Твоими молитвами - я опять 
почувствовал мир на душе. Буду в Мо-
скве, обязательно тебя навещу. В этой 
жизни мы разминулись. Но мы обяза-
тельно встретимся. Ведь мы не чужие.

Простите».
(«Благовест» Самара)

К а т я  Л а с т о ч к и н а

Предупреждение
Церковный староста пожертвовал 

церкви великолепный подсвечник с 
большой восковой свечой. Тогда явился 
к нему Господь в образе старца и в воз-
даяние за этот дар обещал, что он триж-
ды возвестит ему о смерти, прежде чем 
- отзовет из этого мира.

Обрадованный староста зажил в ро-
скоши и веселье, ел и пил и вовсе не 
думал о смерти.

Прошло несколько лет. Тело его не 
смогло выносить и далее такую жизнь: 
колени согнулись, спина сгорбилась. И 
он вынужден был взяться за костыль. 
Немного погодя он - потерял зрение, а 
затем и слух. 

Сгорбленный, слепой и глухой, он 
продолжал жить все так же бездумно и 
пышно, как и прежде.

Наконец предстал Господь, что-

бы взять его от мира сего. Церковный 
староста был встревожен и смущен. Он 
обратился к Господу с упреками, по-
чему тот трижды не возвестил ему, как 
обещал?

Тогда сказал ему Господь с укором: 
- Как? Я не возвестил? А разве я 

не ударял тебя сначала по коленам и 
по спине, так что ты - согнулся? Раз-
ве я не наложил потом свой перст 
- на твои глаза, так что ты ослеп? 
Разве напоследок я не коснулся твоих 
ушей, так что ты - потерял слух?

Так что всё, что я тебе обещал, - ис-
полнено. Теперь ступай куда следует.

Если с тобой что-то происходит - не 
так, часто это бывает Предупреждени-
ем. Тяжёлая болезнь или большое Не-
счастье – всегда Точное ПРЕДУПРЕЖ-
ДЕНИЕ Божие, что человек - НЕПРА-
ВИЛЬНО живёт.

Самое ценное
Один человек в детстве был дружен 

со стариком–соседом. Но время шло, 
появился колледж и увлечения, затем 
работа и личная жизнь. Каждую мину-
ту молодой мужчина был занят, и у него 
не было времени ни вспомнить о про-
шлом, ни даже побыть с близкими.

Однажды он узнал, что сосед умер – 
и неожиданно вспомнил: старик много-
му научил его, стараясь заменить маль-
чику погибшего отца. Ощутив свою 
вину, он приехал на похороны.

Вечером, после погребения, мужчи-
на зашел в опустевший дом покойного. 
Всё было так, как и много лет назад. 
Вот только маленькая золотая коробоч-
ка, в которой, по словам старика, хра-
нилась самая ценная для него вещь, ис-
чезла со стола. Подумав, что ее забрал 
кто-то из немногочисленных родствен-
ников, мужчина покинул дом.

Однако через две недели он получил 
посылку. Увидев на ней имя соседа, муж-
чина вздрогнул и открыл коробку. Вну-
три лежала та самая золотая коробочка. 
В ней оказались карманные золотые 
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часы с гравировкой: «Спасибо за вре-
мя, что проводил со мной».

И он понял - самым Ценным для ста-
рика было время, проведённое со сво-
им маленьким другом. 

С тех пор мужчина - СТАРАЛСЯ как 
можно больше времени уделять - жене 
и сыну.

Жизнь измеряется не количеством 
вдохов. Она измеряется - Временем, 
добрым Вниманием и Добрыми дела-
ми, которые мы - ОТДАЛИ и Сделали 
своим ближним.

Время утекает от нас каждую секун-
ду. И его нужно тратить - прямо сейчас.

Врата в Рай
Умер человек. Его пес рядом лег и 

тоже умер. И вот душа человека стоит 
перед вратами с надписью «Рай» и ря-
дом душа собаки. На вратах надпись: 
«С собаками вход воспрещен!».

Не вошел человек в эти врата, про-
шел мимо. Идут они по дороге, вторые 
врата, на которых ничего не написано, 
только рядом старец сидит.

- Простите, уважаемый... 
- Апостол Петр я
- А что за этими воротами?
- Рай.
- А с собакой можно? - Конечно!
- А там, раньше, что были за врата?
- В Ад. До Рая доходят только те, кто 

- не бросает друзей...

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Ц е р к о в ь  и  к о с м е т и к а Сегодня после службы, выйдя из 
храма, разговорился со знакомой при-
хожанкой. Она обычно стоит дежурной у 
икон, во время короновирусного време-
ни протирала их антисептиком. Поправ-
ляет горящие свечи, убирает догорев-
шие. Всегда приветливо здоровались, 
но близко знакомы не были, а сегодня 
вот она рассказала, каким образом при-
шла в церковь.

- Мне сейчас за шестьдесят…
- Да не может быть!
- Может. За шестьдесят. А в церковь 

до пятидесяти ни ногой. Относилась к 
религии с уважением, но не приучали 
нас. Отец военный, переезжали. Он со-
шёлся, разошёлся, потом ещё раз. А 
мама умерла рано. 

Новые мамы хорошо ко мне относи-
лись, но икон в доме не было. На рабо-
те была подруга Соня, она-то и тянула: 
- «Ирин, да это ж такая красота, такая 
радость». Согласилась, пришла с ней 
вечером на службу, постояла, ноги оне-
мели, одна усталость. 

Стою, что говорят, слов не разбираю, 
но, конечно, хорошо очень поют. И за-
пах от ладана - прямо не надышаться, 
такой замечательный. Но устала. И не 
втянулась. А Соня не отступает, агити-
рует:

 - Пойдём ещё на воскресную. Там и 
мужчин много. 

А я к тому времени, как и отец, со-
шлась, разошлась. Детей нет, тоскливо. 
А чувствую себя молодой, думаю, мо-
жет, кто на меня посмотрит. Тем более 
Соня, подруга, она начитанная, говорит, 
что у Карамзина, по-моему, если не за-
была, такое выражение: где же может 
девушка увидеть своего суженого, толь-
ко в церкви. 

Соня даже платок на работу при-
несла, чтобы им на службе покрыться. 
Красивый. Ещё к Тысячелетию Креще-
ния выпущенный. Я и так и так приме-
рилась, повязалась у зеркала. Очень 
понравилось. А то я всё в шляпках, а в 
платке прямо русская красавица. Реши-
ла идти. 

Думаю, дай ещё подчепурюсь. 
Стрижку сделала. У меня парикмахер 
хороший и косметичка всем заряжена. 
Мы же как: если не накрасишься с утра, 
прямо как голая идёшь. Ну, вот. Одеж-
да тоже приличная. Мне же не на кого 
деньги тратить, только на себя. У отца 
пенсия военная. 

Пораньше встала, перед зеркалом 
как следует посидела, пошла. Какой 
праздник был, забыла. Потом вспоми-

нала, не вспомнила, но решила, что 
это было именно Введение во храм. 
Так и стала думать, и сейчас думаю. 
Получилось-то именно введение.

Интересно, что стояла на службе 
как-то легко, с интересом. Конечно, 
слов многих не понимала, но так всё 
красиво: дьякон входит, выходит, свечи 
впереди дети несут, 
батюшка весь такой 
представительный. 
Два хора: постарше 
которые справа, по-
моложе слева. Вроде 
как соревнуются. Оба 
очень хорошие.

Но я же смирно 
стою, по сторонам гла-
зами не бегаю, только 
когда вынесли чашу 
золотую, причастие, тут я очень смотре-
ла. И видела, как идут. С каким чувством. 
Видно, что все, начиная с детей, они пер-
вые пошли, все переживают и идут как 
за каким лекарством, вроде того. А муж-
чин подходящих не заметила. 

И поняла вдруг, что мне это и не 
надо. Ну, какой мне муж, детей уже не 
будет, не те годы, а иначе зачем муж. И 
как-то успокоилась. И очень захотелось, 
это я помню, захотелось причаститься. 
И ко Кресту со всеми подошла. Мне ба-
тюшка даже по голове им пристукнул. И 
я даже и не обиделась.

Ну, вот. А причастие, вернее сказать, 
просфорка, мне досталось. Тут уж Соня 
помогла. И запивку в маленьком ста-
канчике. Такая сладость! Никакие вина 
близко не могут быть. 

Да, но главное-то что! Молебен с во-
досвятием! Людей в церкви убавилось. 
Хор тоже уменьшился. Вынесли боль-
шую чашу с водой, по краям свечи горя-
щие. Люди хору подпевают. Мне стыд-
но, слов не знаю. Уж теперь-то! Трижды 
батюшка Крест в чашу погрузил. Из неё 
в маленькую чашу налили, её перед ба-
тюшкой несли, он большую кисть в неё 

макал и людей об-
рызгивал. Я же этого 
слова: окропление, 
не знала. 

Он идёт, кистью 
взмахивает, брыз-
ги на всех летят. 
Тут ещё солнце из 
окон - красота! Пря-
мо радуга. Вижу, как 
все радуются. К нам 
приблизился, кисть 

намочил и размахнулся. Я испугалась, 
ведь я вся накрашенная: глаза, губы, 
щёки нарумянены, напудрены. Да, до-
сталось. Так мало того - он опять кисть 
в чашу опустил, вознёс её надо мной и 
меня, одну из всех, окатил. Понимаете? 
Урок давал. 

Сразу после водосвятия короткая 
была молитва, потом узнала, называет-
ся лития. Соня свечку зажженную дала, 
держать на память о матери. Держу, а 
уже сама не своя, чувствую, течёт по 
лицу святая вода.

- Слёзы текут.
- Да, скорее всего, и они. Выходим. 

Перед выходом большая икона под сте-
клом, потом узнала: архангел Михаил, 
и в этом стекле, как в зеркале, я отраз-

илась. Ой, позорище! Ой, такая страхо-
людина. - Женщина Ирина засмеялась.

- В общем вот так. Я платок развяза-
ла и им, как полотенцем, лицо вытерла. 
Вот такое моё воцерковление.

- Да, не любит наш батюшка накра-
шенных.

- И очень правильно: зачем лицо кра-
ской пачкать. Не надоела я вам своим 
рассказом?

- Это же мне в радость такое слу-
шать.

- Тогда и ещё дослушайте. Мы же с 
отцом совсем уже не общались. А тут, 
когда я стала в храм ходить и прича-
щаться, то решила ему позвонить. Я же 
его о здравии всегда поминала, маму о 
упокоении. 

Позвонила. Чувствую - рад. «Дочка, я 
один остался. Не переживай, жениться 
больше не буду». 

- Пап, говорю, давай вместе к маме 
съездим». В смысле, на кладбище. 

- Давай, давай. 
Приехали. Он с цветами. Совсем ста-

ренький. 
- Давай, пап, маме хороший крест по-

ставим. 
А я, конечно, уже заказывала ей за-

очное отпевание. Заказали, поставили. 
Настоял, чтобы мы в контору кладбища 
зашли, чтобы место ему около мамы 
выделить. Да там, думаю, и мне будет 
хорошо. И говорю отцу у маминой мо-
гилки: 

- Переезжай, папа, ко мне.
- И переехал, и вместе в храм ходите.
- Точно, - засмеялась Ирина. - Как вы 

угадали?
                  Владимир Крупин, РНЛ

Познакомились мы с ним в 2016 году. 
Тогда шла борьба за строительство хра-
ма на Торфянке и на Джамгаровке (Ло-
синоостровский район г.Москвы).

Против выступали депутаты Госдумы 
из КПРФ, проплаченные Западом либе-
расты, и активисты ЛГБТ-сообщества. 
Вот такой «компот» сумел собрать мо-
сквичей на протесты против строитель-
ства храмов. Сты-
доба. 

Протесты выра-
жались в митингах, 
кидании презервати-
вов с химикалиями 
в молящихся, устра-
ивания «коридоров 
позора» для священ-
ников и верующих, 
возвращающихся с 
молебна. «Протэ-
станты» подходили 
и били сзади по ногам молящихся.

Ничего не напоминает? Это была 
«реплика» майдана. И власти вели себя 
по-януковски. А что было ожидать от 
тогдашнего префекта?..

В это время мой знакомый москвич 
привез из Донбасса, где он воевал в 
ополчении, своего «братана» по око-
пам. Назовем его Виталий. И они с Ви-
талием пошли с нами Крестным ходом 
вокруг храма на Джамгаровке. Всего 
два мужика в форме - зеленых костю-
мах, т.н. «горках» - и все. 

Наступил мир, и мы мирно прошли 
Крестным ходом без всяких протестую-
щих, и даже просто недовольных.

Так что ждать нам мира без активно-
го участия мужиков в «горках» с автома-
тами в руках, похоже, не получится.

Интересно, что нас, верующих, ино-
гда за участие в Крестном ходу аре-
стовывали (на Торфянке, например), а 
«протэстантов» - нет. И эта тенденция 
имеет место быть. Вот в марте 2023 г. в 
Москве, в Косино, на Святом озере за-
претила Крестный ход Префектура За-
падного округа.

Жаль, оба мужика в «горках» опять 
воюют. И опять на Донбассе. А Префек-
тура Западного округа Москвы, видимо, 
располагается на Марсе или в штате 
Иллинойс? Хотя, прости меня, Америка, 
там Крестные ходы не запрещают.

…А про Виталика с позывным 

«Говорун» я долго ничего не знала. 
Только недавно он мне позвонил и сооб-
щил, что ранен, и что дом у него сгорел. 

Звонил, наверное, сразу после со-
бытия, потому что его захлестывали 
эмоции, а текст состоял из мата, с вкра-
плениями нормальных слов. На мой во-
прос: «Что тебе надо?», - он ответил: 
«Коптер!»

Коптер был ну-
жен не ему, а «па-
цанам», с которыми 
он воевал. Я не-
множко обалдела, 
т.к. коптер мне на 
мои деньги и деньги 
помогающих мне в 
сборах «на войну» 
верующих бабок 
явно не купить.

Забегая вперед, 
слава Богу, коптер-таки купили! Купил 
один батюшка, который тоже ведет сбо-
ры на Донбасс!!!

Но вернемся к Говоруну (позывной). 
Да, вот такой он, русский мужик, без 
дома, без штанов и без куртки – а нужен 
коптер. 

Надо ли говорить, что, навалившись 
всем миром, собрали мы и куртки, и шта-
ны, и обувь, и одеяла – и ему, и сыну, и 
жене. Спасибо «МГК Москва-Донбасс» 
и частным лицам. И переправили туда, 
где сложно просто проехать по дороге – 
«прилетает», и где дома трясутся.

Но хоть пока дети перебежками хо-
дят в гости и матери девочек не боятся, 
что укровояки изнасилуют их малень-
кую дочь.

Сам Говорун рассказывает, что по-
убивал сотню укров после того, как 
узнал, что в его родном Иловайске из-
насиловали знакомую бабку 70-ти лет 
несколько укровояк.

Эти страшные вещи нужно знать, 
потому что даже среди православных 
встречаются такие, которые «против 
убийства братьев» или абстрактно «мы 
за мир!»

А вот Говорун – он воюет с 1994 года, 
с 18-ти лет. Начал с Чечни, и так все и 
воюет с некоторыми перерывами. Гово-
рит, что в воспитании дочери поучаство-
вал два раза – когда крестил младенчи-

ка и когда закидывал дочку в уезжа-
ющий из Донецка автобус, в который 

стреляли. Минами.
А все остальное время воевал. Дочка 

сейчас в Питере, у родственников, а Го-
ворун – ранен и живет у жены в кварти-
ре. Ранений у него много, и рука, и нога, 
и контузия, после которой он долгое 
время ничего не помнил. 

Не помнил даже фамилию прадеда, 
который был в казачьем Терском полку, 
охранявшем Государя Императора Ни-
колая II. Сейчас вспомнил фамилию – 
Боженко!

И еще вспомнил, что дед, ему, че-
тырехлетнему пацанчику, рассказывал, 
как, спустившись «с неба» в окопы (он 
воевал в Великую Отечественную в ВДВ 
у «дяди Васи Маргелова»), долго от-
стреливался и про себя молился «Отче 
наш», а как бой закончился, обнаружил, 
что он один живой в окопах.

Так и сам, Говорун, под Иловайском, 
в котле, один из всего подразделения 
выполз живой, и полз по открытой мест-
ности, раненый, и ни одна пуля его не 
достала. А почему? – Читал все время 
«Отче наш», - так он считает.

Так вот Говорун уверен, что Влади-
мир Владимирович всё правильно сде-
лал, еще бы немножко и НАТО руками 
укровояк напало бы на Россию. Сам Го-
ворун не стал получать украинский па-
спорт во время еще мирной Уркаины, а 
поехал в Россию и там получил россий-
ский паспорт. Вот, жаль, что нет «гово-
рунов» в политиках, а то бы и «Минские 
соглашения» нас бы не обманули.

Говорун твердо уверен, что зря «они» 
воюют с нами, и что нас - не победить. 
Потому что у нас, русских, в крови – сто-
ять за родную землю до конца. 

- Мы три раза брали Берлин, возьмем 
и в четвертый, если надо будет», - так 
говорит Виталий Говорун, потомствен-
ный терский казак, ветеран войны в 
Чечне, весь израненный, контуженный, 
но бодрый. Настоящий русский воин.

Разговор с Говоруном
- Алё, алё! Ты кого там спасал, рас-

скажи!
- Да что там я спасал, на К…ском по-

дорвали, гады маршрутку, ну а там дети, 
ну я их и утащил.

- Куда утащил?
- Да за угол и прикрыл собой. А тут 

матушки из Никольского монастыря 
в бусике ехали, выпрыгнули, в длин-
ных юбках путаются, а туда же – детей 

Простой донбасский мужик

(Окончание на 8-й стр.)
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спасать. И матушка, которая игуменья, 
тоже. Никольский монастырь гады раз-
бомбили. Но они как-то там живут.

Сейчас понаехали возвращенцы из 
Уркаины, они не привыкли к обстрелам, 
ну взрослые еще что-то сообразят, а 
дети – нет, не то, что наши дети.

- А дальше что было?
- А дальше приехали пожарные, спа-

сатели, а я домой поехал и не знаю, что 
дальше было. Ну когда это кончится?! 
Когда уже наши прикончат этих гадов?

Мы ведь уже делали Иловайский ко-
тел, и Дебальцевский, и уже бы во Льво-
ве лезгинку плясали. А нас остановили. 
И Сашу Захарченко убили, и Павла, и 
нашего комбата – Мозгового. Всех наи-
лучших командиров. И я психанул, ушел 
из «Призрака», когда нас остановили.

А сейчас я что – инвалид, колено 
«вылетает». Помню, меня с «бэхи» сду-
ло и колено, и так раненое, совсем вы-
летело.

А я на «бэхе» ездил всегда с грана-
той с «нулевой» чекой с левой руки, 
чтобы никаких пленов. «Двухсотый» - и 
все. И пойдем в воинство Небесное, к 
Архангелу Михаилу.

А то я заходил к раненому нашему 
пацану. Лежит без рук, без ног, мама 
нужна рядом, чтобы пацан пописать 
мог. И как так жить? Я бы не смог.

Завтра в 3 часа ночи на разминиро-
вание поеду, так что пока. Спокойной 
ночи.

Спокойной ночи, Россия. Пока такие 
Говоруны у нас есть, спи спокойно.

Татьяна Ананьева, РНЛ

14 августа, когда Церковь празднует 
Происхождение (изнесение) честных 
древ Животворящего Креста Господня, 
на кладбище села Куриловка Усман-
ского района по благословению благо-
чинного Усманского церковного округа 
протоиерея Олега Парахина настоятель 
храма Архангела Михаила с.Красное 
иерей Александр Бубличенко совершил 
молебен, установку и освящение По-
клонного Креста и освящение фунда-
мента строящейся часовни во имя Свя-
того благоверного князя Александра 
Невского. 

Часовня строится стараниями и тру-

Ч а с ов н я  в  с е л е  Ку р и л ов ка

дами жителя села Александра Смир-
нова, давшего обет Богу за великие 
милости, которые он получал от Него в 
течение своей жизни.           (Соб.инф.)

«Христос – это действительно Бог, 
ставший человеком. Он стал одним из 
нас, чтобы мы ежедневно могли Его 
встретить. 

Как легендарные халифы древности 
одевались в простую одежду и обходи-
ли город, смешивались с толпой, вслу-
шивались в разговоры, так и Господь 
наш смешался с нами и ходит ежеднев-
но среди людей неузнанный. 

Он есть в регистратуре поликлини-
ки и на автобусной 
станции; Его можно 
заметить в закусоч-
ной и в очереди у 
окошка в кассу», - 
пишет в тлг-канале 
протоиерей Ан-
дрей Ткачёв.

«Мы можем одеть 
Его, а можем ото-
брать у Него же по-
следнюю рубашку.

Мы можем пу-
стить Его к себе в дом, а можем согнать 
Его же с Его жилплощади и завладеть 
ею преступно. 

Мы можем прийти к Нему в темницу, 
но можем Его же в темницу и посадить, 
или по ложному приговору, или без суда 
и следствия. 

Мы можем бить Христа и лечить Хри-
ста. 

Мы можем вступаться за Единород-
ного и можем сталкивать Его с дороги, 
как беззащитного слепого старика. 
В этом и будет заключаться великая 

новость Судного Дня.
 Люди вдруг узнают, что всё, что они 

сделали, – это они лично Христу сделали. 
Лично Христа оболгали, лично за 

Христа заступились, лично Христа обо-
крали, лично Христу вытерли слезы или 
перевязали раны. 

Тогда у праведников вскружится голо-
ва, и они выдохнут в изумлении: «Когда 
же мы видели Тебя алчущим или жажду-
щим, раздетым или больным?» И Он от-
ветит им удивительными словами, кото-
рые всякий из нас должен знать наизусть. 

Также и грешники взвоют. Их претен-
зии будут просты. «Разве я выбивал бы 
Тебе зубы, если бы знал, что это Ты? 
Разве мне жалко было бы дать Тебе де-
нег, если бы я узнал Тебя?» И так далее, 
и тому подобное. 

Но в том-то и вина, что не видели, не 
узнавали, не замечали. Ломали кости 
Ивану Ивановичу, а плакал Христос.

Писали донос на Петра Петровича, а 
в «воронок» ночью посадили Господа.

И не узнавали 
Его потому, что не 
верили, не думали, 
не слушали совесть. 
Явись Господь ныне 
во славе, кто не 
преклонится перед 
Ним, кто откажется 
Ему послужить? 

Карьеристы и 
подхалимы обгонят 
всех, чтобы первы-
ми поцеловать от-

тиск Его стопы на земной пыли. 
Но Он благоволил поступать иначе. 

Он скрывает Лик Свой и является нам 
ежедневно в простом виде, чтобы слу-
жили Ему те, кто имеет веру и носит в 
себе благодать, как сокровище в глиня-
ном сосуде. 

Чтобы действительно были достой-
ны награды те, кто ходит «верою, а не 
видением».

Сегодня уже несколько раз каждый 
из нас видел Христа и не узнал Его. Мы 
привычно жмём Ему руку и спрашиваем 
«как дела?» Мы молимся Ему, не заме-
чая Его Самого. 

Такова наша слепота. Таково пове-
дение узников в тюрьме эгоизма. Но 
Слово Божие живо и действенно. Оно 
острее всякого меча обоюдоострого и 
проникает в наше сознание раз за ра-
зом, когда Евангелие читается и пропо-
ведуется.

Христос рядом. Он воплотился 
не призрачно, но истинно и непре-
ложно. Ему можно и нужно служить 
ежедневно через творение самых 
малых, самых простых добрых дел, 
сознательно совершаемых нашим 
ближним с памятью о Человеке-Го-
споде», - заключил протоиерей Андрей 
Ткачёв.                                           (РНЛ)

Мы – словно узники в тюрьме эгоизма

УСПЕНИЕ БОГОРОДИЦЫ
О, красота благолепная –
Свечи, лампады, цветы…
Радуйся, Господом крепкая,
Девственный цвет чистоты!
  
Радуйся, Благословенная!
Будешь Ты с Сыном Своим!
Тайну святого Успения
Ныне воочию зрим.
  
Смертию жизнь не кончается!
Новая жизнь настаёт!
Дево, Тобой величается
Бог, подающий живот.
  
Ангелов нежное пение
Душу несёт к небесам.
Вот она, тайна спасения –
Чудо, открытое нам…

                                 Ольга Гусева, РНЛ

    Ф а в о р
«Апостолы, бывшие со Христом на 

Фаворе, исполнились великой радости, 
они даже позабыли себя: Господи, до-
бро нам зде быти, – восклицает за всех 
апостол Петр… Таково блаженство от 
созерцания славы Господней, блажен-
ство, ни с чем не сравнимое. Но, мо-
жет быть, кто-нибудь захотел бы в этой 
жизни быть все время на Фаворе? Не-
возможно это».

          Прп. Варсонофий Оптинский.
На Фаворе замер ветер.
На Фаворе Свет сияет!
Три Апостола во  Свете –
где они?! – не понимают…
Между Небом и Землёю
Свет Фаворский рушит стену!
С Моисеем, с Илиёю
здесь Христос ведёт беседу.
И ни слёз уже, ни горя -
только радость входит в сердце!
Хорошо как на Фаворе!
Нет на свете лучше места!
 
- Се мой Сын, Ему внимайте! -
Божий Глас гремит из тучи:
И Апостолы не знают
что им делать – три ли кущи?!
Что сказать?! Нет дара речи!
Господа молить лишь смеют:
- на Горе остаться вечно
с  Илией и Моисеем!
- На сверкающей вершине
всем жилища здесь построим! -
Христа просят:  Разреши нам!
Хорошо быть на Фаворе!
 
Нас Господь избрал и выбрал!
Царство в Силе нам открыто!
Не мудры мы и не ви́дны,
но у Бога - фавориты!
Мы пришли в Его Обитель,
ведь недаром - Его слуги!
Скоро скажет нам Учитель –
не рабы уже вы – дру́ги!
Но пора… спускаться надо
всем с Горы Преображенья.
Всем обещана награда -
ждёт Израиль избавленья!
 
Ждёт народ в Иерусалиме,
ждёт Царя – на главном Входе!
Ждёт грядущего Мессию -
Кто всем Царствие устроит!
И апостолы с Ним вскоре
вниз сойдут… туда, где люди…
Славно было на Фаворе!
На Голгофе – как-то будет?

Юрий Яников, РНЛ

П Р Е О Б Р А Ж Е Н И Е 
РОТА: ВДОХ - ВЫДОХ 
Документальный рассказ, 

Запорожский фронт.
Чтоб не сковало страхом тело 
Среди разрывов и огня, 
Дышу я: Господи,помилуй, 
Ради семьи - спаси меня. 
 
«Господь» - мой вдох, 
«Помилуй!» - выдох. 
В ячейках рота залегла, 
И каждый: Господи помилуй! 
Ради детей - спаси меня. 
 
Ячейки - в два штыка от силы, 
И нас засыпала земля, 
Сердца стучат: Спаси! Помилуй! 
В аду мы. Не оставь меня. 
 
И так три дня. И так три ночи. 
И безконечен смертный час. 
А я дышу, прошу я очень: 
Господь, спаси - помилуй нас! 
 
Воронки рядом и повсюду, 
Лесополоски больше нет. 
. . . . . . . . 
Нас заменили. 
И - о,чудо! 
«Двухсотых» в нашей роте нет.

            Владимир Баранов, 18.08.2023
      («Двухсотые» - означают убитые)

Катрены Владимира 
Зюськина 

Душа наполняется, словно бокал 
Познанья вином. Нет объёмней бокала. 
Восьмерка упала и вечностью стала. 
И смерть не провал, а лишь только привал 
В пути, что не знает конца и начала.
                         + + +
Пусть чужбина, тюрьма или госпиталь - 
Крест любой до Судного дня 
Я приму безропотно, Господи, 
Только Ты не оставь меня.
                         + + +

Года бегут. Недугов омут 
Знать о себе дает всё чаще. 
Всё ближе к финишу земному… 
Всё ближе к жизни настоящей!
                    + + +
Всё встанет на свои места, 
Во мгле увидится дорога, 
Когда зажжется, как звезда: 
Не Бог для нас, а мы для Бога.
                        («Благовест» Самара)


